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МАКС–2007. Рекордным стал

контракт на закупку боевых са-

молетов для ВВС России более

чем на 3 миллиарда долларов.

В составе ВВС появятся 48 

истребителей Су-35БМ, 4 истре-

бителя Су-30М2, 12 истребите-

лей Су-27СМ. Правда, самую

(Продолжение на 2-й стр.)
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(Начало на 2 стр. обложки)

ожидаемую новинку отечественной

авиации – истребитель пятого по-

коления Т-50, создающийся ОКБ

Сухого по проекту ПАК ФА, на авиа-

салоне так и не показали. Первый

полет этой новой машины ожидает-

ся осенью текущего года. 20 августа

было объявлено о начале наземных

испытаний нового самолета.

Своего рода «гвоздем» салона,

как и предполагалось, стал пасса-

жирский самолет Sukhoi SuperJet,

столь широко рекламируемый в

СМИ в последнее время. Действи-

тельно, красивая машина. Но если

честно, то на фоне такого разнооб-

разия авиатехники, какое было

представлено на поле авиасалона,

ошеломляющего впечатления лич-

но на меня он не произвел. Быть

может, по-другому машина смот-

релась бы в воздухе, но, к сожале-

нию, в день, когда мы были на

авиасалоне, она не летала. В лю-

бом случае, это наш, российский

самолет, и то, что он есть, может

лишь вызвать законную гордость

за наших авиастроителей.

А вот на борту второго самолета,

презентованного воронежцами –

Ан-148 – мне удалось побывать и

не однажды выслушать рассказы

его создателей, как полету этой ма-

шины аплодировал побывавший

на салоне премьер В.В. Путин. Зна-

ковые, несомненно, апло-

дисменты, но самолет и

без них стоит восхищения.

Когда чувствуешь, как ог-

ромная птица чутко вздра-

гивает от каждого шага по

салону, невольно думаешь:

сколько же труда, мысли,

изящества нужно было

вложить в это поистине

произведение искусства, которое,

к тому же, как говорят воронежцы,

и «бочку» вообще-то даже может

сделать, несмотря на размеры...

Нынешний МАКС уступает про-

шлому лишь по количеству зару-

2 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3
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Игорь Киселев. Фото Елены Гиро

бежных гостей: сказался кризис. Полностью отсутствова-

ли самолеты ВВС США, а вот в 2007 году знаменитый B-

52 – мрачный и черный – вызывал некие эмоции...

Что осталось неизменным на салоне – часовые очере-

ди и неразбериха в системе регистрации и прохождения

фейс-контроля, с учетом того, что мы были в день, когда

салон посещали только специалисты. Можно только

представить, что там творилось, когда нахлынула основ-

ная масса посетителей... С этим делом, похоже, на

МАКСе будет постоянная напряженка. Неизменно

«потолочными» остались цены – от бутерброда до

въезда на территорию в автомобиле. По-видимому,

организаторы МАКСа предполагают, что рядовой по-

сетитель вполне способен оставить две-три тысячи

рублей, чтобы насладиться вкусом крохотных порций

разваренной рисовой каши под названием «плов» и

прикупить несколько стандартных сувениров. С этой

стороны кризис, похоже, салона ничуть не коснулся.

А помимо необычайно красивых полетов самолетов,

которые мы все-таки увидели, несмотря на низко летя-

щие облака, меня еще чрезвычайно удивило другое яв-

ление: приветливость на лицах многочисленных омо-

новцев. Вот и не поверьте после этого, что авиация обла-

гораживает людей...

И все же МАКС – это действительно событие в авиаци-

онной жизни страны. Которое, к счастью, доказывает: Рос-

сия жива и будет жить дальше, несмотря ни на что. ■
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СОБЫТИЕ

Министр вполне демократично
поздоровался с участниками
встречи, представил лидерам
профсоюзом руководителей де2
партаментов, приглашенных на
встречу – их количество показы2
вало, что к предстоящему разго2
вору с профсоюзами в министер2
стве отнеслись серьезно. «Поста2
раемся ответить на все ваши во2
просы», – сказал Христенко и
приготовился слушать.

Предваряя разговор, М.В. Шма2
ков коротко охарактеризовал
проблемы, предлагавшиеся к об2
суждению. Основной проблемой,
как водится, были деньги. Гово2
рилось о том, что средства, выде2
ленные под гособоронзаказ, до
многих предприятий до сих пор
не дошли (напомню, такое состо2
яние дел было на начало июля).
Некоторые предприятия нахо2
дятся на грани закрытия. Низ2
ким, не сопоставимым с квали2
фикацией работников в оборон2
но2промышленном комплексе
продолжает оставаться уровень
заработной платы.

Ряд проблем затронул в своем
выступлении председатель Все2
российского профсоюза работ2
ников оборонной промышлен2

ности А.И. Чекменев. В частнос2
ти, он развил тему взаимодейст2
вия с министерством: раньше
профсоюзы «оборонки» получа2
ли от органов государственной
власти информацию, содержа2
щую статотчетность и другие
сведения о состоянии дел в от2
раслях, теперь этот источник
«усох», в особенности с учетом
постоянных изменений в струк2
туре управления оборонными
отраслями. Между тем, профсо2
юзы ведут собственный монито2
ринг положения дел в трудовых
коллективах с учетом финансо2
во2экономического кризиса, и
обмен социально значимой ин2
формацией способствовал бы
тому, чтобы предупреждать со2
циальные взрывы, вовремя при2
нимая необходимые решения и
меры, не доводя дело до крити2
ческого состояния.

А.И. Чекменев затронул также
тему охраны труда и предложил
министру подумать над тем, что2
бы создать в министерстве под2
разделение, занимающееся этим
вопросом, для того, чтобы у
профсоюзов в этой сфере был
конкретный партнер, с которым
можно было бы работать.

Было высказано и пожелание о
том, чтобы министерство занима2
ло более принципиальную пози2
цию по отношению к директо2
рам, которые не выполняют кол2

4 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3

Министр сказал:

пробиваться будем вместе

В первой декаде июля в зале заседаний коллеги Министерства промышленнос-

ти и торговли России состоялась встреча председателей профсоюзов работни-

ков оборонной промышленности, машиностроения, судостроения и судоре-

монта, авиационной и радиоэлектронной промышленности, атомной энерге-

тики с министром В.Б. Христенко. С профсоюзной стороны группу возглавлял

председатель ФНПР М.В. Шмаков. Со стороны министерства во встрече участво-

вали также директоры ряда департаментов Минпромторга.
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лективные договоры и отрасле2
вые соглашения.

Как заметил председатель Рос2
сийского профсоюза трудящих2
ся авиационной промышленнос2
ти Н.К. Соловьев, представители
профсоюзов решили обсудить
вопросы, характерные для всех
отраслей. Но, тем не менее, он
поинтересовался, что думают в
министерстве по поводу ситуа2
ции в Самарском двигателестро2
ительном комплексе, имеющи2
мися перспективами по 3342й
машине.

Были подняты и многие пробле2
мы по оборонному комплексу:
это и техперевооружение, и за2
крепление кадров, и законода2
тельное оформление права пред2
приятий на внутреннее ипотеч2
ное кредитование. У атомщиков
прозвучал ставший уже ритори2

ческим вопрос о том, при форми2
ровании тарифов на электро2
энергию фонд оплаты труда по2
прежнему рассчитывается по ос2
таточному принципу. У судостро2
ителей – проблемы с недоза2
грузкой предприятий, необходи2
мостью строить жилье для моло2
дежи в Северодвинске...

Министр внимательно выслу2
шал весь этот «вал» проблем и
предложил подключить руково2
дителей профсоюзов ОПК к уча2
стию в работе созданной в мини2
стерстве рабочей группы по мо2
ниторингу за финансово2эконо2
мическим состоянием организа2
ций, находящихся в перечне сис2
темообразующих организаций, в
области оборонно2промышлен2
ного комплекса, авиастроитель2
ной, судостроительной, радио2
электронной промышленности,

двигателестроения, промышлен2
ности боеприпасов, спецхимии и
обычных вооружений. Кроме то2
го, министр предложил прово2
дить подобные расширенные со2
вещания с работниками профсо2
юзов ОПК ежеквартально.

По итогам рабочей встречи бы2
ло также принято решение об
участии представителей профсо2
юзов ОПК в работе комиссии по
повышению устойчивости разви2
тия отраслей промышленности и
торговли Минпромторга России.

В.Б. Христенко вполне откро2
венно отвечал на острые вопро2
сы, поставленные председателя2
ми профсоюзов. Он особо под2
черкнул, что в условиях кризиса
необходимо в наиболее полной
степени сохранить объемы кон2
трактации по гособоронзаказу.
Не обошел вниманием и пробле2

5В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3
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му движения средств от голо2
вных предприятий2исполнителей
гособоронзаказа по всей цепочке
кооперации, признавшись, что
универсального инструмента
здесь нет, и специалисты минис2
терства вынуждены работать «в
ручном режиме». «Давайте с ва2
шим участием вместе прошибать
тромбы», – предложил министр,
имея в виду возможности назван2
ной выше «антикризисной» ра2
бочей группы.

Более чем тяжелой он признал
тему заработной платы. Точка
зрения министра здесь такова:
одним махом решить этот вопрос
невозможно. Роль отраслевых та2
рифных соглашений, в которых
зафиксированы позиции по зара2
ботной плате, важна по общим
показателям, но у каждого от2
дельно взятого предприятия –
свои условия по себестоимости
продукции, состоянию техничес2
кого перевооружения, портфелю
заказов и соответственно – свои
возможности по уровню зарпла2
ты. К тому же по «оборонке» зар2
плата зафиксирована в госцене, и
тут заказчик – Министерство
обороны – диктует свои условия.

Министр сообщил, что посетил
почти все предприятия авиапро2
ма и пришел к выводу: для того,
чтобы говорить о повышении за2
работной платы, себестоимость
продукции нужно снижать в ра2
зы. По его словам, чтобы в долго2
срочной перспективе обеспечить
устойчивый серийный выпуск
продукции в рамках оборонного
заказа, предприятиям необходи2
мо модернизировать структуру
производства и переподготовить
персонал под новые технологии.
В пример он привёл «НАПО им.
Чкалова»: «В Новосибирске при2
шли к проекту перевооружения,
который сопряжён с четырех2
кратным сокращением произ2

водственных площадей. В таком
случае производительность будет
в 3 раза выше, работники будут
получать большую зарплату, а
предприятие – прибыль». При
этом В.Б. Христенко добавил,
что, по его мнению, «это правиль2
ный и естественный путь, более
ответственный, чем текущее ла2
тание дыр».

Министр подчеркнул, что, в ус2
ловиях кризиса необходимо ру2
ководствоваться теми стратегия2
ми и планами, которые были оп2
ределены ранее. «Мы сегодня все
трудности преодолеваем только
для того, чтобы не сбиться с пути.
Техническое переоснащение на
этом пути для нас задача номер
один. У нас есть набор еще до2
кризисных инструментов. На2
пример, субсидии по процент2
ным ставкам на техперевооруже2
ние. И сейчас появились субси2
дии на текущую деятельность
предприятий ОПК», – отметил
глава Минпромторга. При этом
он подчеркнул, что «самое глав2
ное – чтобы предприятия актив2
но включались в эту работу. У нас
22 вида субсидий, от экспортных
до новейших под текущую дея2
тельность». То, как предприятие
сможет воспользоваться предла2
гаемыми государством инстру2
ментами, по словам министра,
определяет, в том числе, эффек2
тивность работы директора и его
аппарата. 

При этом министр сообщил, что
«по многим направлениям субси2
дий работа идет достаточно ак2
тивно. Оборонщики – главные
получатели субсидий, например,
по экспорту. В этом году мы уже
профинансировали промышлен2
ность на 5,7 миллиарда рублей. Из
них больше половины приходит2
ся на предприятия ОПК».

Кроме того, министр затронул
вопрос предоставления субси2

дий казенным предприятиям.
Для таких предприятий, под2
черкнул он, необходимо прора2
ботать возможность авансиро2
вания. По его мнению, требуют
доработки и меры по преду2
преждению банкротства пред2
приятий ОПК: «Если необходи2
мо, будем выходить с предложе2
ниями по изменению норматив2
ной базы и упрощению проце2
дуры».

На встрече поднимался вопрос
и о том, чтобы учитывать мнение
профсоюзов при назначении ру2
ководителей предприятий, как
это было раньше. Министр согла2
сился с этим и предложил при2
влечь профсоюзы в качестве экс2
пертов к участию в работе кон2
курсной комиссии министерст2
ва. «Поработаем вместе квартал
и посмотрим, как получится», –
сказал он. Заодно было достигну2
то и согласие в том, чтобы вклю2
чить в систему оценки деятельно2
сти директоров предприятий то,
как они исполняют коллектив2
ные договоры.

Говоря о ситуации в двигателе2
строении, министр признал, что
положение в Самаре в этой свя2
зи – самое тяжелое. Выход
один: интеграция имеющихся
там предприятий в одно, сказал
он, и необходимые меры прора2
батываются. Что же касается
3342й машины, то ответ был кра2
ток: будут заказы – мы сумеем
консолидировать средства для ее
производства. Нет заказов – не
будет и денег...

В целом, встреча получилась по2
лезной. Налажен контакт с мини2
стерством, определены принци2
пы совместной работы. Насколь2
ко она будет эффективной – 
покажет время. ■

Игорь Киселев
Фото автора
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– Андрей Борисович, в 2008 го�
ду в Российской Федерации был
существенно увеличен выпуск
вертолетов. Что явилось причи�
ной такого роста продаж на вну�
треннем и внешнем рынках?

– В прошлом году предприятия
отечественной вертолетострои2
тельной отрасли выполняли по2
ставки, обусловленные содержа2
нием портфеля твердых заказов.
Лишних машин мы не делаем, и
говорить о беспрецедентном рос2
те спроса на нашу продукцию на
внутреннем рынке или об увели2
чении покупательской способно2
сти заказчиков здесь будет не
вполне правильно. «Успех отрас2
ли» на самом деле был плановой
работой, и мы ее выполнили. И
даже слегка перевыполнили, пре2
высив плановые показатели года
на 3%.

У нас нет отказов от экспорт2
ных контрактов, находящихся в
стадии производства. Внутри
страны отказы от незначительно2
го числа вертолетов были – в ос2
новном, на одну2две машины. На
благополучии некоторых из на2
ших заказчиков негативно отра2
зился финансовый кризис, и во
второй половине прошлого года
они скорректировали свои планы

закупок, отказавшись пока от но2
вых приобретений. Обвального
характера в отношении нашей
продукции этот процесс не при2
обрел, и финансовый год нам
удалось завершить с неплохими
показателями.

Между тем, за рубежом спрос
на надежные и относительно не2
дорогие машины российского
производства продолжает со2
храняться. Более того, в некото2
рых случаях наша продукция по
итогам тендеров оказывается

привлекательнее зарубежных
аналогов. И дело здесь не только
в цене, но и в качестве нашей
продукции, а также более взве2
шенном маркетинге и, как ни
странно, в более достоверной
рекламе.

Российские вертолеты имеют
ряд особенностей. Главное, в них
очень удачно соотносятся эф2
фективность и стоимость, что
позволяет даже в экономически
сложное время покупать наши
машины. 
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традиции мы
предоставляем в

«Вестнике Профавиа»
слово руководителям

крупнейших
корпораций отрасли с

тем, чтобы наши
читатели получили

возможность
ознакомиться с

состоянием дел в
авиационной

промышленности и ее
перспективами. 

Сегодня в номере –
интервью с

генеральным
директором 

ОАО «Вертолеты России»
А.Б. Шибитовым.

«Вертолеты России»:
позиции сохраним
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– Как финансово�экономичес�
кий кризис повлиял на деятель�
ность предприятий холдинга,
ощущается ли помощь прави�
тельства РФ?

– Российская вертолетострои2
тельная отрасль сейчас начинает
ощущать все большее воздейст2
вие кризисных явлений, проис2
ходящих в мировой экономике.
Они затрагивают прежде всего
наших зарубежных партнеров,
вынуждая их сокращать объем
финансовых средств на закупку
у нас новых вертолетов.

Одновременно сократился по2
ток кредитных ресурсов, что не2
благоприятно сказалось на инве2
стиционных проектах ОАО «Вер2
толеты России». При благоприят2
ных экономических обстоятель2
ствах доступное кредитование
позволило бы отрасли осущест2
вить техническое перевооруже2
ние производственных предпри2
ятий, в чем они нуждаются с каж2
дым годом все острее, а также за2
пустить ряд новых вертолетных
программ, необходимых для уве2
личения доли продаж на глобаль2
ном вертолетном рынке.

Кризис и отсутствие «деше2
вых» кредитов вынуждает ОАО
«Вертолеты России» корректиро2
вать производственные планы,
приводя их в соответствие с теку2
щей и перспективной рыночной
ситуацией. В ближайшие два2три
года мы сохраним свои позиции
на российском и зарубежных
рынках, однако эффективного
роста не будет. Рост возможен
при наличии государственной
поддержки, которую отрасль, ко2
нечно, ощущает, однако надо
признать, что мы не получаем ее
в адекватном размере, в каком,
например, ее получают отрасли,
где ситуация намного хуже. 

Мы сейчас проводим соответ2
ствующую работу с правительст2
вом, чтобы вертолетостроение
получило поддержку в объеме,
достаточном для эффективного
развития. По нашему мнению,
наша отрасль заслуживает боль2
шего внимания с точки зрения
выделения реальной государст2
венной поддержки, хотя понима2
ем, что эта реальная государст2
венная помощь сегодня в услови2
ях кризиса может быть весьма
ограниченной. При этом мы не

просим кредитов на выживание, –
нам они нужны именно на разви2
тие, и на возвратной основе.

– По каким социально�эконо�
мическим показателям наиболее
сложная ситуация на предприя�
тиях, если иметь в виду числен�
ность, заработную плату, долги,
налоги и тому подобное?

– Недостаточная укомплекто2
ванность КБ и предприятий кон2
структорским и производствен2
ным персоналом также отража2
ется на том, что 152процентного
сегмента на мировом рынке вер2
толетов мы сможем достичь не
ранее 2015 года. Современное
авиастроение требует специали2
стов очень высокой квалифика2
ции, многие из которых с середи2
ны 902х годов поменяли сферу
своей деятельности. В вертолето2
строение их уже не вернуть, и
нам предстоит восполнять этот
кадровый пробел, выращивая на2
стоящих профессионалов из мо2
лодых специалистов.

В настоящее время зарплата на
предприятиях отрасли – невы2
сокая, и наших квалифицирован2
ных специалистов с удовольстви2
ем приглашают работать в орга2
низации по эксплуатации воз2
душного транспорта, где условия
труда привлекательнее. Это тоже
становится проблемой отрасли.
Перспектив роста зарплаты на
наших предприятиях лишают по2
стоянно растущие аппетиты тех
из поставщиков и смежников,
кто является «естественным мо2
нополистом». Особых успехов в
работе с ними российского Анти2
монопольного комитета пока не
видно.

С долами все предприятия от2
расли рассчитались, но с декабря
прошлого года наш холдинг стали
пополнять новые заводы, и их
проблемы по финансовым задол2
женностям нам также предстоит
решить.

– Каковы состояние, перспек�
тивы и источники финансирова�
ния технического перевооруже�
ния производств, как решаются
связанные с этим проблемы под�
бора и повышения квалифика�
ции персонала?

– Без технического перево2
оружения КБ и предприятий не2

возможно увеличить производи2
тельность труда и повысить кон2
курентоспособность российских
вертолетов на рынке. Оно же
могло бы компенсировать и недо2
стачу кадров. На предприятиях
уже завешен перевод финансо2
вой сферы деятельности на со2
временный электронный доку2
ментооборот, завершается пере2
вод конструкторской документа2
ции на электронный документо2
оборот, пришло время обновлять
оборудование и станочный парк,
износ которого на начало года со2
ставил 87,4%.

Программа перевооружения
отрасли предусматривает 502
процентное долевое участие го2
сударства в финансировании.
Вторую половину требуемых
объемов мы планировали сфор2
мировать из внутренних резер2
вов и привлечения банковских
кредитов. Однако труднодоступ2
ность последних существенно
тормозит финансирование меро2
приятий, а секвестирование бю2
джета ограничивает долю госу2
дарственного участия в этом и
ставит в сложное финансово2
экономическое положение пред2
приятия с высокой долей загруз2
ки по гособоронзаказу. В услови2
ях фактически утвержденных
цен по заключенным контрактам
повышение процентной ставки
ухудшает экономическое состоя2
ние предприятий. Возможные
сложности с финансовыми ре2
сурсами, необходимыми для вы2
полнения наших заказов, у пред2
приятий2смежников в результа2
те финансового кризиса создают
определенные производствен2
ные риски.

Производство вертолетов рез2
ко ограничивается количеством
выпускаемых трансмиссий на
предприятиях «Редуктор2ПМ» и
«Красный Октябрь». На базе
ОАО «Редуктор2ПМ», в этом го2
ду пополнившего структуру хол2
динга, мы намерены создать
центр компетенции по разработ2
ке, производству и испытаниям
трансмиссий вертолетов. Как его
обеспечить современным обору2
дованием – это уже наша про2
блема. Такой центр позволит мо2
дернизировать сам технологиче2
ский процесс производства. Мы
уже просчитали, что реструкту2
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ризация производства позволит
на существующих площадях
производить продукции в 3–3,5
раза больше.

В принципе, проблему нехват2
ки производственных мощнос2
тей на вертолетных заводах ре2
шает организация работы в две2
три смены, как это сегодня сдела2
но на арсеньевском предприятии
ОАО «Арсеньевская авиацион2
ная компания “Прогресс” им
Н.И. Сазыкина». Но это имеет
свои минусы. Чтобы избежать
этого, в рамках программы тех2
нического перевооружения на
Казанском вертолетном заводе в
этом году приобретают 25 высо2
коточных обрабатывающих цен2
тров и 88 единиц металлообраба2
тывающего оборудования.

В Арсеньеве программа техни2
ческого перевооружения вклю2
чает два главных направления:
литейное производство и участок
механической обработки высо2
коточных деталей, первую оче2
редь которого там планируют
ввести в эксплуатацию в этом го2
ду. По лизинговой схеме «Про2
гресс» получит оборудование не2
мецкой фирмы DMG. Его эффек2
тивность в 10 раз превышает эф2
фективность имеющегося у завода
оборудования. Далее в планах –
установить на новом участке
японские токарно2фрезерные
обрабатывающие центры.

– Каковы наиболее приоритет�
ные программы производства?

– В числе ближайших актуаль2
ных задач ОАО «Вертолеты Рос2
сии» – вывод на рынок новых
моделей вертолетов среднего и
легкого классов. Это поможет
российскому вертолетостроению
увеличить глобальное присутст2
вие с нынешних 2–4% до 15% к
2015 году.

Кроме того, в течение двух лет
планируется выпустить на рынок
новые вертолеты Ми238, осна2
щенные российскими двигателя2
ми ТВ72117. Базовым двигателем
для военного вертолета Ка260
станет РД2600 разработки НПО
«Сатурн». Его гражданский ана2
лог Ка262 будет оснащаться дву2
мя двигателями: глубоко модер2
низированным РД2600 и двигате2
лем Ardiden 3G французской
компании Turbomeca.

Кроме того, на ОАО «Москов2
ский вертолетный завод им.
М.Л. Миля» готовятся к ОКР по
дальнейшему совершенствова2
нию нового боевого вертолета
Ми228Н. Новый импульс в про2
изводстве, эксплуатации и мар2
кетинге вертолетов семейства
Ми28/17 может дать оснащение
машины комплексом ИБКВ217.
Он создан в рамках концепции
«стеклянной кабины» с исполь2
зованием новейших достиже2
ний в области авиационного
приборостроения.

После принятия российскими
ВВС на вооружение вертолета
«Ансат2У» ширится спектр зару2
бежных заказчиков на эти винто2
крылые машины. В настоящее
время, наряду с российскими
ВВС, их приобрели Южная Ко2
рея (7 единиц), Лаос (2 единицы)
и Казахстан (2 единицы).

В более продолжительной пер2
спективе – программа создания
скоростного вертолета. Без госу2
дарства поднять этот проект не2
возможно. Сегодня программа
предполагает две параллельные
разработки – Ми2X1 в КБ
М.Л.Миля и Ка292 в КБ Н.И. Ка2
мова. Как ожидается, первая ма2
шина поднимется в воздух через
7–10 лет.

– Планируется ли создание в
рамках ОАО «Вертолеты Рос�
сии» структуры, занимающейся
организацией охраны труда и
контролем работы руководите�
лей в этой области?

– В рамках ОАО «Вертолеты
России» не планируется созда2
ние независимого подразделе2
ния, занимающегося охраной
труда. На каждом предприятии
холдинга существует служба ох2
раны труда, которая осуществля2
ет деятельность в полном соот2
ветствии с государственными
нормативными требованиями по
охране труда, обеспечивая при2
оритет сохранения жизни и здо2
ровья работников. Мониторинг
ситуации по общим параметрам
осуществляет Управление кадро2
вой политики ОАО «Вертолеты
России».

– В свете изменений в законо�
дательстве об охране труда пла�
нируется ли проведение аттес�

тации всех рабочих мест на
предприятиях акционерного об�
щества?

– Как уже было сказано, на
каждом предприятии холдинга су2
ществует служба охраны труда,
которая проводит аттестацию
всех рабочих мест согласно при2
казу Министерства здравоохра2
нения и социального развития РФ
от 31 августа 2007 г. № 569 «Об ут2
верждении Порядка проведения
аттестации рабочих мест по усло2
виям труда». Так, например, в
ОАО «МВЗ им. М.Л. Миля» аттес2
тация всех рабочих мест была
проведена в период с 2003 по 2006
годы. В ОАО «Камов» аттестация
была проведена в период с 2002 по
2005 годы, в текущем году прово2
дится аттестация в плановом по2
рядке, на остальных предприяти2
ях она также проводится в теку2
щем режиме.

– Как вы оцениваете перспек�
тивы социального партнерства с
Российским профсоюзом трудя�
щихся авиационной промыш�
ленности, как в рамках работы
Координационного совета, так и
в других направлениях?

– В 2008 году ОАО «Вертолеты
России» заключило с Профавиа
соглашение о взаимодействии и
сотрудничестве, и мы намерены
реализовывать его основные по2
ложения. Очень важной частью
социального партнерства являет2
ся совместная разработка Феде2
рального отраслевого соглаше2
ния по авиационной промышлен2
ности на 2011–2013 годы. Также
будет продолжаться работа Ко2
ординационного совета. Заседа2
ние, проведенное в марте 2009 го2
да, показало, что Координацион2
ный совет является хорошей пло2
щадкой для обсуждения с пред2
ставителями первичных профсо2
юзных организаций основных
проблем в области социальной
политики, предпринимаемых
мер по улучшению условий труда
и социальной защите работни2
ков, а также перспективных на2
правлений работ. ■

– Спасибо, Андрей Борисо�
вич, за интервью и готовность
к сотрудничеству с нашим
профсоюзом.

Игорь Киселев

9В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3

О
Ф

И
Ц

И
А

Л
Ь

Н
О

Й
 С

Т
Р

О
К

О
Й

ProfAvia 3-09_v4.qxd  18.01.2010  18:06  Page 9



СОБЫТИЕ

В период с 25 по 27 августа про2
шел традиционный семинар
председателей территориальных
организаций профсоюза. В этом
году местом проведения было вы2
брано ОАО «НПО «Сатурн».

Программа семинара была на2
сыщенная, все дни расписаны по
минутам. Первый день – круг2
лый стол, где участники обсудили
деятельность организаций проф2
союза в условиях экономическо2
го кризиса и ход выполнения ре2
шений XV съезда профсоюза.
Разговор шел о своевременной
оплате госзаказа, о проблемах
предприятий Самарского регио2
на, о действиях организаций
профсоюза в связи с сокращени2
ем социальных льгот и гарантий,
представляемых коллективными
договорами, сокращением чис2
ленности работающих. 

Одной из проблем, обсуждав2
шихся участниками, были дейст2
вия профсоюза в условиях созда2
ния в отрасли холдинговых ком2
паний и место территориальных
организаций в работе координа2
ционных советов профсоюза в
холдинге. Было подчеркнуто, что
ни одно изменение в коллектив2
ном договоре не должно пройти
мимо профсоюзного комитета,
все изменения должны оформ2

ляться соответствующим доку2
ментом с указанием срока дейст2
вия изменений. Среди тем, за2
тронутых участниками круглого
стола, были также анализ уровня
заработной платы по предприя2
тиям, развитие социального
партнерства, формирование со2
циального пакета, проблемы, воз2
никающие при предоставлении
льгот и компенсаций (в т.ч. при
замене молока денежной ком2
пенсацией), при оформлении до2
срочных пенсий работающим во
вредных условиях.

Во второй день семинара
состоялось знакомство

с работой ОПО
« Н П О

«Са2

турн» и первичной профсоюзной
организации. Наибольшее впе2
чатление осталось от посещения
испытательного стенда «Полу2
ево», ЗАО «Волг Аэро», инженер2
ного корпуса КБ, корпусов №32 и
№7. Была возможность сравнить
и удивиться, что и в условиях
кризиса идет реконструкция
производства, делается все, что2
бы двигатель Суперджет был по2
ставлен вовремя.

В этот же день состоялось засе2
дание оргкомитета по подготовке
празднования 752летия со дня об2
разования профсоюза.

Особое впечатление у участни2
ков семинара оставило знакомст2
во с достопримечательностями
города Рыбинска и Ярославля. ■

Отдел информационной 
работы

ЦК профсоюза
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СОБЫТИЕ

Восстановлен профсоюз�
ный лидер Красноярско�
го дрожжевого завода 

После создания профсоюза в
ЗАО «Красноярский дрожжевой
завод» начались репрессии в от%
ношении его активистов. Но
профсоюзные лидеры не были
намерены сдаваться. 10 августа
правовой инспекцией труда кра%
евой организации профсоюза ра%
ботников АПК был восстанов%
лен в судебном порядке профсо%
юзный лидер Дрожжевого заво%
да Федор Калинин.

Формально Федора Калинина
уволили по п.7 ст. 77 ТК РФ
вследствие отказа от продолже2
ния работы в связи с изменени2
ем определенных сторонами ус2
ловий трудового договора.

В марте работники завода объ2
единились в профсоюз. 24 апре2
ля директор завода Дмитрий
Гацко предложил работнику
подписать соглашение, в кото2
ром ему устанавливалась зара2
ботная плата почти вдвое мень2
шая, причем за ту же норму ра2
бочего времени и на том же ра2
бочем месте грузчика.

Профсоюзный лидер отказал2
ся подписывать дискриминаци2
онное соглашение. Но директор
на этом не остановился. Было
решено изменить условия тру2
дового договора Калинина в од2
ностороннем порядке, то есть по
инициативе работодателя. 29
июня ему было предложено
письменно выразить согласие
на продолжение работы с пони2
женной оплатой, на что работо2
датель опять получил отказ. 30
июня работник был уволен по
основанию п. 7 ст. 77 ТК РФ
(вследствие отказа от продолже2
ния работы в связи с изменени2
ем определенных сторонами ус2
ловий трудового договора).

Проведя проверку по факту
увольнения работника, право2
вая инспекция труда краевой
организации профсоюза работ2
ников АПК выявила нарушения
действующего трудового зако2
нодательства, устранить кото2
рые в добровольном порядке ра2
ботодатель не пожелал. Дело бы2

ло отдано на рассмотрение в
Железнодорожный районный
суд г. Красноярска. Представи2
телем истца в деле выступил
председатель крайкома профсо2
юза работников АПК Виталий
Дрожжаков. 

Дело рассматривалось с учас2
тием прокурора. Суд и проку2
рор поддержали позицию проф2
союзной правовой инспекции.
Из совокупности представлен2
ных профсоюзной стороной до2
казательств суд пришел к выво2
ду, что работодатель не имел за2
конных оснований для измене2
ния в одностороннем порядке
условий трудового договора в
части уменьшения оплаты тру2
да. Ответчик не смог предста2
вить доказательств о том, что
для изменения в одностороннем
порядке истцу условий заклю2
ченного с ним трудового догово2
ра без его согласия, имелись
предусмотренные ст. 74 ТК РФ
причины, как то изменение ор2
ганизационных или технологи2
ческих условий труда (измене2
ния в технике или технологии
производства, структурная ре2
организация производства, дру2
гие причины), когда условия
трудового договора не могут
быть сохранены.

Таким образом, поскольку за2
конных оснований для измене2
ния по инициативе работодате2
ля истцу определенной трудо2
вым договором оплаты труда не
имелось, истец согласия на это
изменение не давал, отказ истца
от продолжения работы в новых
условиях оплаты труда правоме2
рен, в связи с чем его увольне2
ние по мотиву отказа от продол2
жения работы в связи с измене2
нием определенных сторонами
условий трудового договора
произведено работодателем не2
законно.

Работник восстановлен на ра2
боте, ему взыскан заработок за
время вынужденного прогула, и
денежная компенсация мораль2
ного вреда, то есть компенсация
физических и нравственных
страданий, связанных с неза2
конными действиями работода2
теля.

Рабочие Орлэкса вышли
на улицу

28 августа сотрудники завода
Орлэкс (г.Орел) вышли на улицу,
требуя от руководства завода
выплаты заработной платы за
полгода. У здания администрация
завода образовался стихийный
митинг, в котором участвовала по2
ловина рабочих. Протестующие
рабочие требовали призвать к от2
вету тех, кто банкротит завод. Ру2
ководители предприятия пообе2
щали расплатиться с долгами как
только будет реализовано имуще2
ство завода. По словам руководст2
ва, счет на заводе были заблоки2
рованы судебными приставами.

24 августа 2009 года в област2
ной администрации обсуждали
ситуацию сложившуюся вокруг
завода. Первый зам. губернатора
Борис Коновалов заявил, что долг
по зарплате перед работниками
снизился, он составляет 36 млн.
руб. Чиновники пообещали уре2
гулировать до конца года ситуа2
цию вокруг завода.

Моряки с Arctic Sea обра�
тились в профсоюз с
просьбой защитить их
права
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Горячее лето профсоюзов
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СОБЫТИЕ

Обратиться за помощью к свое2
му профсоюзу вынуждены были
члены экипажа освобожденного
недавно сухогруза «Arctic Sea».

До сих пор они не смогли полу2
чить ни зарплаты за август, ни
личные вещи и документы, остав2
шиеся на борту судна.

Одиннадцать моряков «Arctic
Sea» прибыли в Архангельск. В
аэропорту их встречали родные и
близкие. С нетерпением ждали
новостей и представители много2
численных СМИ, однако от об2
щения с прессой моряки катего2
рически отказались. 

«Действительно был захват. С
24 июля экипаж находился под
контролем неизвестных лиц.
Бандиты вывели из строя прибо2
ры, отобрали у моряков личные
средства связи, – рассказал
Александр Красноштан, предсе2
датель Северной региональной
организации РПСМ. – Никакие
другие детали разглашать моряки
не могут, они действительно дали
соответствующую подписку».

По контрактам, моряки долж2
ны были отработать до конца
сентября. Согласно заключенно2
му с работодателем коллективно2
му договору, при списании рань2
ше положенного срока по вине
судовладельца моряку полагается
компенсация в размере двух ба2
зовых ставок от оклада.

Кроме того, некоторые члены
экипажа получили травмы. Помимо
этого, бандиты забрали у моряков
документы и мобильные телефоны.
«На сегодняшний день моряки без
документов. Восстанавливать их –
это опять же время и деньги», – го2
ворит Александр Красноштан. Есть
еще и такой аспект, как компенса2
ция морального вреда.

31 августа состоялась встреча
членов экипажа, председателя Се2
верной региональной организации
РПСМ и представителей операто2
ра сухогруза, компании «Solchart
Arkhangelsk Ltd.». Все требования
моряки изложили в письменном
виде. Документы рассмотрят в Ар2
хангельске и затем переправят
финскому судовладельцу.

До сих пор нет связи с четырь2
мя членами экипажа, оставшими2
ся на борту. Родственники наме2
рены обратиться в Министерство
обороны РФ с требованием орга2
низовать связь с моряками.

Часть вернувшихся членов эки2
пажа выразили недовольство дей2
ствиями архангельского операто2
ра. Моряки благодарят профсоюз

за содействие, а с «Solchart» боль2
ше связываться не хотят.

Таксисты потребовали
тарифа 10 рублей за ки�
лометр

Омские таксисты объедини2
лись, создав общественную орга2
низацию, которая будет отстаи2
вать их интересы перед властями
и перед работодателями. Профсо2
юз таксистов возглавил Андрей
Никитенко, личный опыт которо2
го в профессии – восемь лет. О
количестве членов профсоюза ни2
чего неизвестно, но, по словам
Никитенко, «в профсоюз входят
водители, работающие со всеми
таксомоторными компаниями го2
рода». Основные требования так2
систов сводятся к введению на за2
конодательном уровне единого
тарифа при минимальной стоимо2
сти проезда в 100 рублей и плате
за каждый километр пути в разме2
ре 10 рублей. Не допускать на до2
рогах тарифов ниже этого – та2
кова, по мнению организаторов
профсоюза, обязанность город2
ской администрации.

Против директора судо�
ремонтного завода заве�
дено уголовное дело

В Приморье возбуждено уго2
ловное дело в отношении дирек2
тора 302го судоремонтного заво2
да Минобороны Максима Кутя2
нина. Как сообщает РИА «Ново2
сти», следствие считает, что ди2
ректор 5 месяцев не платил рабо2
чим зарплату, чтобы получить
субсидии для предприятия.

20 июля 56 рабочих этого пред2
приятия в знак протеста приоста2
новили работу на две недели.
Они требовали погашения долгов
по зарплате. Общая сумма долга,

по данным профсоюза, достигла
23 миллионов рублей. К работе
они приступили 3 августа после
выплаты большей части задол2
женности. Полностью долг по
зарплате был погашен 21 августа.

Уголовное дело в отношении
директора завода Максима Кутя2
нина возбуждено по ч. 2 ст. 145.1
Уголовного кодекса (невыплата
зарплаты, повлекшая тяжкие по2
следствия). Она предусматривает
лишение свободы на срок до се2
ми лет с лишением права зани2
мать определенные должности на
срок до трех лет.

Аналогичное дело было заведе2
но против директора другого за2
вода Минобороны в Приморье.
Он не платил своим рабочим зар2
плату 7 месяцев.

Рабочим военного завода
в Приморье погасили
долг по зарплате

Рабочим
302го судо2
ремонтно2
го завода в
п о с е л к е
Д у н а й
П р и м о р 2
ского края
п о л н о 2
стью погасили долг по зарплате,
выплатив около 8 миллионов руб2
лей.

Рабочие этого предприятия 20
июля на две недели приостанови2
ли работу из2за 232миллионного
долга по зарплате, накопившего2
ся за пять месяцев. В акции уча2
ствовали около 60 из 405 работ2
ников судоремонтного комплек2
са завода, ремонтирующего во2
енные суда. К работе они присту2
пили 3 августа, после того, как
большая часть долга была пога2
шена.

Крупная задолженность по зар2
плате остается еще на одном во2
енном заводе Приморья – 502м.
Здесь люди ждут заработанного
уже восемь месяцев, долг превы2
шает 9 миллионов рублей.

Как ранее сообщила представи2
тель прокуратуры, в ближайшее
время будет принято решение по
результатам проверки, проведен2
ной военной прокуратурой Тихо2
океанского флота в отношении
руководителей 302го судоремонт2
ного завода по фактам невыпла2
ты зарплаты.
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Средства массовой информа2
ции играют ведущую роль в дея2
тельности профсоюзной органи2
зации. Тщательно спланирован2
ная кампания в СМИ должна
проводиться достаточно длитель2
ное время для достижения жела2
емых результатов.

В условиях коллективного тру2
дового спора, когда отсутствует
запас времени для планирования
долговременных широкомас2
штабных кампаний, большую
роль играет подготовительная ра2
бота.

Для эффективной работы со
СМИ необходимо заблаговре2
менно сформировать и постоян2
но обновлять базу данных СМИ.
Важно иметь всегда под рукой
следующие сведения:

■ наименование СМИ, коорди2
наты редакции, тираж;
■ ФИО главного редактора и
журналистов, занимающихся
определенной тематикой или
ведущих определенные руб2
рики;
■ кому принадлежит данное
СМИ (декларированная и ре2
альная принадлежность);

■ основная тематика и направ2
ленность СМИ.
В работе со СМИ основное –

оперативность подготовки ин2
формации. Ключ к оперативнос2
ти – использование информаци2
онных технологий: компьютер,
Интернет, электронная почта.

В условиях коллективного тру2
дового спора необходимо опреде2
лить ответственного за взаимо2
действие со средствами массовой
информации. Это должен быть
человек, разбирающийся в тон2

костях трудового законодатель2
ства и полностью владеющий те2
кущей информацией.

Необходимо подготовить об2
щую информационную справку
об организации. Это пригодится,
если придет журналист, который
ничего не знает о профсоюзах в
целом, о профсоюзной организа2
ции в частности и о том, чем вы
занимаетесь. Заблаговременно
заготовить шаблон пресс2релиза.
Подготовить помещение для про2
ведения пресс2конференций. 
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В алгоритме трудового спора

О коллективном трудовом споре в КнААПО в нашей отрасли хорошо известно.
По просьбе редакции анализом организации информационной работы в таких

непростых условиях и рекомендациями делится
ответственный за работу со СМИ в профкоме
объединения, главный технический инспектор труда
ЦК Профавиа Павел Боязидович Арсланов.

Основной принцип информационной работы
«Если информация о событии отсутствует в СМИ,

то события не было!»
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ОСНОВНЫЕ ПРАВИЛА ДЛЯ
ПОДГОТОВКИ ПРЕСС�РЕЛИЗА:

Создайте форму для пресс2ре2
лиза, которую будете использо2
вать для написания всех пресс2ре2
лизов. В ней должны быть: лого2
тип профсоюзной организации,
ФИО, должность и телефон, адрес
электронной почты человека, к
которому можно обратиться за
дополнительной информацией.

По форме и содержанию
пресс2релиз должен быть про2
стым, ясным. При подготовке
пресс2релиза учитывайте осо2
бенности преподнесения инфор2
мации различными типами СМИ
(радио, газет, Интернет2ресурс).

Обязательно напишите заголо2
вок над текстом, из которого бу2
дет ясно, о чем пресс2релиз.

Наиболее важные факты долж2
ны суммироваться в первом абза2
це. Этот ключевой абзац должен
отвечать на вопросы: ГДЕ? КОГ2
ДА? КТО? ЧТО? ПОЧЕМУ? 

Для получения обратной связи
необходимо заблаговременно за2
регистрироваться на наиболее
посещаемых форумах в сети Ин2
тернет, чтобы в дальнейшем про2
водить публичное обсуждение
действий профкома и при необ2
ходимости проводить необходи2
мые корректировки.

Хорошо заручиться поддерж2
кой «раскрученного» новостно2
го сайта (в нашем случае – сайт
«Комсомольск в Интернете» –
www.kmslife.ru, который прово2
дил анонсирование событий в
КнААПО и в течение несколь2
ких часов со времени проведе2
ния публичных мероприятий
размещал у себя отчет, а далее
информация дублировалась дру2
гими сайтами, обеспечивая мак2
симальный охват целевой ауди2
тории).

Необходимо заручиться под2
держкой максимального количе2
ства политических партий и об2
щественных организаций.

КОЛЛЕКТИВНЫЙ 
ТРУДОВОЙ СПОР

При подготовке коллективного
договора на 2008–2010 гг. Комсо2
мольского2на2Амуре авиацион2
ного производственного объеди2
нения на этапе обсуждения про2
екта стало ясно, что по двум клю2
чевым вопросам – о величине
тарифа первого разряда (на кото2
ром построена система оплаты

труда предприятия) и о размерах
и сроках индексации заработной
платы стороны не придут к согла2
сию, и данные вопросы попадут в
разряд разногласных. Соответст2
венно вопрос будет поставлен на
голосование и окончательное ре2
шение останется за делегатами

конференции трудового коллек2
тива. Понимало это и руководст2
во предприятия.

С целью информирования де2
легатов конференции об обосно2
ванности требований профсоюз2
ной стороны профкомом был из2
готовлен информационный бук2
лет, который был вручен каждо2
му делегату конференции.

Результатом работы стало при2
знание требований профсоюзной
организации большинством деле2
гатов конференции с последую2
щим вступлением в процедуру
коллективного трудового спора.

Профкомом было принято ре2
шение о проведении ряда пуб2
личных мероприятий в поддерж2
ку требований трудового коллек2
тива и широком освещении в
средствах массовой информации
процедуры коллективного трудо2
вого спора, т.к. от уровня зара2
ботной платы работников объе2
динения зависит благосостояние
практически всего города.

На всех этапах примиритель2
ных процедур информационная
работа строилась по следующему
алгоритму:

подробное обоснование пози2
ции профкома, доведение ее до
СМИ;
информирование о позиции ра2
ботодателя;
проведение публичных меро2
приятий в поддержку требова2
ний трудового коллектива.

В процессе работы примири2
тельной комиссии стороны оста2
лись на своих позициях. Был про2
веден пикет. Информация о пи2
кете размещена в городских пе2
чатных СМИ, в сети Интернет, в
центральной профсоюзной газе2
те «Солидарность».

Публичное мероприятие при2
влекло внимание региональных
надзорных органов. Проведена
проверка законности проведе2
ния публичного мероприятия. В
результате проверки вынесен
вердикт – нарушения действую2
щего законодательства при под2
готовке и проведении публично2
го мероприятия не обнаружено.
Цель была достигнута – нам уда2
лось привлечь внимание регио2
нальных властей.

При рассмотрении коллектив2
ного трудового спора с участием
посредника наметилось сближе2
ние позиций сторон, но публич2
ное мероприятие (митинг) уже
было анонсировано в СМИ. По2
нимая, что анонсированное ме2
роприятие ни в коем случае
нельзя отменять, приняли следу2
ющее решение – сместить ак2
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цент по принципу от частного к
общему. Вместо требований по
увеличению заработной платы ра2
ботников предприятия на митинге
была поднята актуальная для всего
Дальнего Востока тема –
исключение из понятия МРОТ

компенсационных
выплат

за проживание в некомфортных
климатических условиях. Про2
изведен сбор подписей под обра2
щением к председателю партии
«Единая Россия» Путину В.В.,
подписные листы переданы в ре2
гиональную общественную при2
емную председателя партии.

Для информирования работни2
ков объединения использовался
сайт профсоюзной организации
в корпоративной компьютерной
сети. Обновление информации

на сайте проводилось через день.
Сайт посещало около 250 человек
в день.

Руководство объединения пре2
кратило работу сайта, мотивируя
это наличием на сайте информа2

ции непроизводственного
характера.

Доступ к газете «Кры2
лья Советов» (печатный
орган админи2

страции объединения) профкому
тоже был ограничен.

Одновременно с ограничением
доступа в газете была иницииро2
вана кампания по дискредитации
профкома. Заголовки статей го2
ворят сами за себя: «Не доверяй2
те тем, кто отошел от жизни кол2
лектива», «Зачем же отпугивать
людей от КнААПО»

В этих условиях профком
объединения, понимая важ2
ность доведения информации

до работников объединения
именно в печатном виде, орга2
низовал выпуск еженедельного
информационного бюллетеня и
ежемесячного информацион2
ного вестника «МОЙ ПРОФ2
СОЮЗник».

В истории профкома КнААПО
данный коллективный трудовой

спор – не первый, но актив2
ное информирование общест2
венности и проведение пуб2
личных мероприятий помог2
ло в условиях глобального
экономического кризиса
подписать соглашение об
индексации заработной
платы работников объеди2
нения.

В октябре 2009 года пред2
стоит второй раунд перего2
воров. Подготовка широ2
комасштабной информа2
ционной кампании уже
начата.

ПУТИ ПОВЫШЕНИЯ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ 

ИНФОРМАЦИОННОЙ
РАБОТЫ

На мой взгляд, эф2
фективность инфор2
мационной работы
во время коллектив2
ного трудового спо2
ра в ОАО «КнАА2

ПО» была гораздо
выше, если бы имелся выход на
федеральные средства массо2
вой информации. Но на уровне
первички это сделать практи2
чески невозможно. Необходи2
мо ЦК проработать вопрос о
размещении подобной инфор2
мации в центральных СМИ с
целью доведения объективной
информации до руководства
страны, а не ограничиваться
публикациями на сайте Профа2
виа и в ежеквартальном журна2
ле «Вестник Профавиа», перио2
дичность издания которого не
подходит для оперативного ин2
формирования. ■
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Комментарий редакции: Вопрос о возможности размещения оперативной профсоюзной информации в
федеральных СМИ не нов и не однажды обсуждался в ЦК, но надо исходить из наших реальных
организационных и финансовых возможностей. Никакого бюджета профсоюза не хватит, чтобы обеспечить
на регулярной основе необходимые публикации в центральных СМИ, в особенности на телевидении, как не
хватит и штатных работников, чтобы создать вокруг профсоюза свой журналистский пул... Рыночную
стоимость информационного сопровождения наверняка понимают и в профкоме КнААПО, если до сих пор
не создали свой профсоюзный сайт вне корпоративной сети, дающий возможность не зависеть от
администрации. А в остальном – материал автора нужный, интересный, и мы надеемся, он принесет пользу
профсоюзу при организации коллективных трудовых споров – да и других акций.
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В настоящее время Министер2
ство труда и социального разви2
тия Российской Федерации явля2
ется официальным «кутюрье» по
специальной одежде, обуви и
другим средствами индивидуаль2
ной защиты. 

Вот уже более пяти лет это ве2
домство определяет, как должен
одеваться трудовой люд. Перио2
дически министерство разраба2
тывает для отдельных отраслей

новые нормы для ряда профес2
сий, учитывая специфику произ2
водства, климат и другие особен2
ности.

Но основная масса отраслевых
норм, отраженных в действую2
щих сегодня «Правилах обеспе2
чения работников специальной
одеждой, специальной обувью и
другими средствами индивиду2
альной защиты» (далее СИЗ), ут2
вержденных постановлением

Министерства труда и социаль2
ного развития Российской Феде2
рации от 18.12.98 г., № 51, основа2
на на Типовых отраслевых нор2
мах обеспечения СИЗ «прошлого
века». Эти Нормы никак не отве2
чают требованиям сегодняшнего
дня, а являются документами, ха2
рактерными для прежней рас2
пределительной системы снаб2
жения средствами индивидуаль2
ной защиты.

Один из недостатков Норм –
ориентация на перечень профес2
сий и должностей, взятый из об2
щероссийского Классификатора.
На самом деле, далеко не все ра2
ботодатели, принимая кого2либо
на работу, строго ориентируются
на упомянутый Классификатор.
Кроме того, зачастую круг обя2
занностей работника не уклады2
вается в рамки профессии или
должности, имеющейся в Клас2
сификаторе. Это особенно ха2
рактерно для нынешнего време2
ни, когда на работника «навеши2
вают» дополнительные, не харак2
терные для его профессии обя2
занности, мотивируя это тем, что
«на твое место за воротами оче2
редь стоит». Весьма важно еще и
то, что ориентация на перечень
профессий или должностей не в
состоянии учесть особенности
производственной среды, в кото2
рой находится конкретный ра2
ботник.

Приведу в качестве примера
весьма распространенную про2
фессию «маляра строительно2
го», фигурирующую в Типовых
отраслевых нормах. Согласно

16 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3

Спецодежда как защитаСпецодежда как защита

Н.Д. Горшкова, 

технический инспектор труда

ЦК Профавиа

ProfAvia 3-09_v4.qxd  18.01.2010  18:06  Page 16



АНАЛИТИКА

этому документу, работник дол2
жен получать комбинезон хлоп2
чатобумажный, рукавицы ком2
бинированные, ботинки кожа2
ные, респиратор и очки защит2
ные. Наименование профессии
«маляр строительный» совер2
шенно не говорит о том, краски
какого состава и с какими рас2
творителями будут использова2
ны в работе, каким способом
они будут наноситься (кистью,
пульверизатором). Как следст2
вие, совершенно неясно, какие
вредные вещества будут нахо2
диться в воздухе рабочей зоны и
какими будут их концентрации.
Возникает вопрос – от чего и
какими средствами индивиду2
альной защиты его защищать?

Почему2то Нормы не предусма2
тривают выдачу защитного голо2
вного убора, хотя бы в виде ко2
сынки женщинам и берета муж2
чинам, совершенно необходи2
мых при малярных работах.

В зимний период Нормы пред2
полагают дополнительно к базо2
вым нормам выдачу курток и
брюк на утепленной прокладке, а
также валенок. Однако эти теп2
лые вещи, согласно нормам, мо2
гут быть выданы только при на2
ружных работах. Между тем, ра2
боты могут вестись и внутри
строящегося здания в холодный
период года, когда отопление еще
не смонтировано или пока не
действует. Температура воздуха
внутри помещения в таких усло2
виях может мало отличаться от
наружной.

Таким образом, Типовые отрас2
левые нормы предусматривают
выдачу не всегда полного ком2
плекта СИЗ и, главное, без указа2

ния на защитные свойства изде2
лий. При том, что сегодня веду2
щие производители СИЗ предла2
гают новые современные модели
СИЗ. 

Еще одним существенным не2
достатком, по моему мнению,
является указание на количест2
во единиц или комплектов СИЗ,
выдаваемых на год. Это опять2
таки серьезная проблема. Даже
сертифицированные СИЗ часто
выходят из строя ранее опреде2
ленного срока эксплуатации. А
если учесть еще и тот факт, что
сегодня предприятия стараются
закупать средства индивидуаль2
ной защиты подешевле, то, как
правило, такие СИЗ низкого ка2
чества, выходят из строя через
пару месяцев максимум «живут»
полгода и зачастую не защища2
ют работника от вредных воз2
действий факторов производст2
венной среды.

Работодатель по закону обязан
обеспечивать работников новы2
ми СИЗ (если они пришли в не2
годность), независимо от их сро2
ка действия, но, к сожалению, на
практике этого происходит не
всегда.

Например, поступают много2
численные жалобы и претензии
на нормы выдачи защитных кос2
тюмов и рукавиц электросвар2
щика, кузнеца, литейщика. Это
специфические профессии с осо2
быми условиями труда, для кото2
рых необходим особый подход в
части обеспечения СИЗ.

Очень большие трудности со2
здает требование Норм исполь2
зовать некоторые виды СИЗ до
износа. На самом деле совер2
шенно неясно, что подразуме2
вается под износом противога2
за: его полное разрушение или,
может быть, небольшое отвер2
стие в лицевой части, лишаю2
щее изделие его защитных
свойств.

Таким образом, анализ Норм
свидетельствует об их несоответ2
ствии современным представле2
ниям о правилах выбора СИЗ. На
сегодняшний день нормы выдачи
и сроки носки СИЗ по многим
профессиям представляются не2
уместными и должны быть пере2
смотрены. Это мнение и работ2
ников, и специалистов.

Исправить положение можно
путем разработки принципи2
ально иного документа – раз2
работки группы нормативных
документов, каждый из кото2
рых охватывал бы класс СИЗ:

средства защиты органов дыха2
ния, слуха, зрения, спецодежду,
спецобувь, и т.д. А основой для
выбора СИЗ должны служить
сведения о характере и состоя2
нии производственной среды, в
которой работает человек дан2
ной профессии. 

Тем не менее, даже при поло2
жительном решении данного во2
проса (разработки новых пра2
вил и норм СИЗ) на решение
проблемы нормативного обес2
печения СИЗ потребуется нема2
лое время. Нужны будут специа2
листы, оказывающие методиче2
скую помощь предприятиям.
Необходимо будет обучать со2
трудников служб охраны труда
до уровня, при котором они
смогли бы ориентироваться в
новых правилах. Придется так2
же изменить (сломать) сложив2
шуюся традицию, при которой
исключительную роль в выборе
поставщика СИЗ и в их заказе
играет заводская служба снаб2
жения, а специалисты по охране
труда фактически устранены от
этого.

В то же время профсоюзам за2
конодательно предоставлены
широкие права в области осуще2
ствления общественного контро2
ля за состоянием охраны труда.
Эти права позволяют активно
влиять на работодателей, непо2
средственно осуществляющих
мероприятия по охране труда и
здоровья работающих, в том чис2
ле по обеспечению СИЗ. Задача
профсоюзов – научиться эти
права реализовывать и макси2
мально возможно защищать че2
ловека труда. ■
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Коллективно2договорная фор2
ма регулирования социально2
трудовых отношений широко
применяется профсоюзными ор2
ганизациями Республики Баш2
кортостан для защиты интересов
работников. Общий охват работ2
ников коллективными договора2
ми составляет 100%.

Специалисты республиканско2
го комитета профсоюза оказыва2
ют методическую помощь пер2
вичным организациям уже на
стадии подготовки к переговор2
ной кампании, участвуют в рабо2
те комиссий по коллективным
переговорам.

Все проекты коллективных до2
говоров проходят экспертизу у
специалистов рескома на соот2
ветствие положениям Республи2
канского, Федерального отрасле2
вого соглашений, Трудового
кодекса РФ. По результатам экс2
пертизы в адрес руководителей
организаций и председателей
ППО направляются письменные
предложения по приведению от2
дельных положений в соответст2
вие с требованиями норматив2

ных документов. Как правило, по
нашим замечаниям в тексты кол2
лективных договоров вносятся
изменения и дополнения.

Большое значение с точки зре2
ния мотивации профсоюзного
членства, на наш взгляд, имеет
механизм распространения кол2
лективного договора на работни2
ков организации. В Федеральном
соглашении прописаны конкрет2
ные условия, на которых соци2
альные льготы и гарантии рас2
пространяются на работников,
не являющихся членами профсо2
юза. Наряду с этим большинство
коллективных договоров наших
организаций включает положе2
ние о распространении их дейст2
вия на всех работников незави2
симо от членства в профсоюзе.
Это, безусловно, приводит к па2
дению мотивации пребывания
или вступления в профсоюз.

При обсуждении вопроса о рас2
пространении действия КД боль2
шинство работодателей и проф2
союзных работников трактуют
нормы ст. 43 ТК РФ устанавлива2
ющей, что «действие КД распро2
страняется на всех работников
данной организации» как «авто2
матическое» распространение
его действия на всех работников.
Только профорганизации ФГУП
«УППО», ФГУП «УАПО», ФГУП
УНПП «Молния» и ОАО НИИТ
использовали нормы ст. 30 ТК РФ
и установили конкретные усло2
вия на представление в социаль2
ном партнерстве интересов ра2
ботников, не являющихся
членами профсоюза.

В 2008 году в процессе коллек2
тивных переговоров профсоюз2
ной стороне в большинстве ор2
ганизаций удалось реализовать
положения Федерального от2
раслевого соглашения по во2
просам оплаты труда, охраны
труда, повысить защищенность
работников в вопросах занятос2
ти, добиться дополнительных
социальных гарантий для ра2
ботников.
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В 100% коллективных догово2
ров реализованы положения
ФОС по срокам выплаты зара2
ботной платы и по ее минималь2
ному размеру, по созданию не2
обходимых условий для
подготовки, переподготовки и
повышения квалификации ра2
ботников, по социальному и пен2
сионному страхованию, соци2
альной защите молодежи, по
охране труда и др.

По сравнению с 2007 годом с 50
до 87,5% увеличилось количество
договоров, содержащих положе2
ния по индексации тарифных
ставок и окладов.

По итогам совместной работы в
2008 году можно отметить –
профсоюзная сторона и сторона
работодателей в основном прово2
дили скоординированную поли2
тику по защите социально2эконо2
мических интересов трудящихся,
строили свои взаимоотношения
на основе принципов доверия и
делового сотрудничества, целе2
направленно работали по реали2
зации обязательств коллектив2
ных договоров.

Обязательства сторон коллек2
тивного договора «добиваться
положительных результатов хо2
зяйственной деятельности орга2
низаций» в 2008 году в целом
выполнены. Большинство орга2
низаций по итогам года имели
положительные технико2эконо2
мические показатели, обеспе2
чили рост объемов производст2
ва и заработной платы
работников, выполнили боль2
шинство обязательств по кол2
лективному договору.

Несомненно, главным объек2
том договорного регулирования
в рыночных условиях является
заработная плата. Добиваться
увеличения заработной платы –
основное мотивационное на2
правление деятельности респуб2
ликанской профсоюзной орга2
низации. Сделать это можно
только через коллективный до2
говор, через конкретизацию
обязательств сторон.

В ходе коллективных перегово2
ров в отдельных организациях, а
именно: на ФГУП «УППО», ФГУП
«УАПО», ФГУП УАП «Гидравли2
ка» и ФГУП УНПП «Молния» –
профсоюзной стороне удалось до2
биться включения в КД обяза2

тельства по поддержанию сред2
ней заработной платы в
2008–2009 годах на уровне от 3,5
до 4,0 прожиточного минимума
трудоспособного населения в ре2
гионе. Однако в связи со сложив2
шейся экономической ситуацией,
вызванной мировым финансовым
кризисом, обязательство выпол2
нено только на «Молнии».

Вызывает сожаление тот факт,
что в организациях ОАО «УМ2
ПО», ФГУП НПП «Мотор», где
фактически средняя заработная
плата превышает установленный
ФОС уровень, профсоюзная сто2
рона не добилась закрепления
этого достижения в коллектив2
ном договоре.

В сложившейся системе оплаты
труда размер тарифной части в
структуре зарплаты имеет суще2
ственное значение. От тарифа
идет отсчет всех компенсацион2
ных и гарантированных выплат
(за простой, за сверхурочную ра2
боту, за работу в условиях, откло2
няющихся от нормальных, и др.)

В ФОС по авиационной промы2
шленности принят умеренный
показатель доли тарифа – не ме2
нее 50% в 2008 году с повышени2
ем до 60% с 2009 года. Однако ни
в одном коллективном договоре
не предусмотрено это повыше2
ние. Фактически доля тарифной
части в составе заработной платы
в большинстве организаций вы2
ше 50%, за исключением ФГУП

«УАПО» и ФГУП УНПП «Мол2
ния», где по итогам 2008 года не
выполнено обязательство по кол2
лективному договору.

На нынешнем этапе развития
экономики России актуальной
для сторон социального партнер2
ства является задача установле2
ния в коллективном договоре
четкого механизма индексации
тарифных ставок и окладов,
включая периодичность и сте2
пень компенсации удорожания
стоимости жизни, без ссылок на
учет финансовых возможностей
организации.

По Федеральному соглашению
индексация тарифных ставок и
окладов должна проводиться од2

новременно для всех категорий
работников 1 раз в год на основе
официально установленного в
регионе индекса роста потреби2
тельских цен. По Республикан2
скому соглашению индексация
проводится ежеквартально опе2
режающими рост цен темпами.

Недостатком большинства
колдоговоров наших организа2
ций, на мой взгляд, является от2
сутствие четко прописанных
сроков проведения и размеров
индексации.

В качестве положительного
примера можно привести ОАО
«Кум АПП», где индексация та2
рифных ставок и окладов прово2
дится ежеквартально и ФГУП
«УППО», где по коллективному
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договору в 2008 году индексация
1 раз в полугодие на 15% для всех
категорий работников.

Несмотря на имеющиеся обя2
зательства по коллективному до2
говору, в 2008 году на ФГУП «УА2
ПО», ФГУП УАП «Гидравлика»,
ОАО НИИТ индексация не про2
водилась.

В большинстве организаций
выдерживается коэффициент
фондов (соотношение в уровнях
оплаты труда 10% работников с
наиболее низкой заработной пла2
той и 10% с самой высокой) на
уровне не более чем 1:6. Однако
динамика указанного коэффици2
ента в отдельных организациях
показывает, что это соотношение
изменяется в сторону высокооп2
лачиваемого персонала.

Оплата нерабочих празднич2
ных дней, в которые работники
не привлекались к работе (ст.112
ТК РФ), рекомендованная ФОС в
размере не менее тарифа, не про2
водится на ОАО «УМПО», ФГУП
«УАПО», ФГУП НПП «Мотор» и
ОАО НИИТ. Профсоюзная сто2
рона не проявляет настойчивос2
ти в данном вопросе.

Во всех организациях приме2
няются компенсационные вы2
платы, которые включают в се2
бя доплаты и надбавки за
работу во вредных и опасных
условиях, при выполнении ра2
бот различной квалификации,
совмещении профессий (долж2
ностей), сверхурочной работе,
работе в ночное время, выход2
ные и нерабочие праздничные
дни и при выполнении работ в
других условиях, отклоняющих2
ся от нормальных.

К стимулирующим выплатам
относятся премии и иные поощ2
рительные выплаты, отражаю2
щие позитивные результаты де2
ятельности организации,
подразделения или работника.
Применяются и иные поощри2
тельные выплаты. Например,
вознаграждение за выслугу лет
в ОАО «Кум АПП», ОАО «УМ2
ПО» и ФГУП НПП «Мотор».

Вознаграждение по итогам ра2
боты организации за год предус2
мотрено в коллективных догово2
рах ФГУП УНПП «Молния» и
ФГУП «УППО». Доплаты к та2
рифной ставке (окладу) работни2
кам, имеющим заслуженные зва2

ния РФ и РБ, производятся на
ОАО «УМПО», ОАО «Кум АПП»,
ФГУП «УППО».

Доплаты наставникам и учени2
кам производятся на ФГУП НПП
«Мотор», ФГУП УНПП «Мол2
ния», ФГУП «УППО» и ОАО
«Кум АПП».

Размер доплат работникам по
результатам аттестации рабочих
мест по условиям труда составля2
ет от 4 до 36% тарифной ставки.

В организациях ФГУП «УП2
ПО», ОАО «Кум АПП», ФГУП
НПП «Мотор», ФГУП УНПП
«Молния» работа в сверхуроч2
ное время оплачивается в повы2
шенном по сравнению с законо2
дательством размере – двойная
часовая тарифная ставка с пер2
вого часа работы.

Однако до сих пор не решается
задача о доплатах за сверхуроч2
ную работу в процентном отно2
шении не к тарифу, а среднеча2
совому заработку, как это
предусмотрено п.62 ФОС по
авиационной промышленности.

Одной из ключевых догово2
ренностей в Федеральном согла2
шении является то, что системы
оплаты труда должны устанавли2
ваться в коллективных догово2
рах или локальных нормативных
актах по согласованию с первич2
ными профсоюзными организа2
циями. Именно в этих докумен2
тах, на мой взгляд, должны быть
сформулированы подходы к ор2
ганизации оплаты труда.

Процедура согласования с
профсоюзом принимаемых в ор2
ганизации локальных норматив2
ных актов, содержащих нормы
трудового права, закреплена в
колдоговорах ФГУП «УАПО»,
ОАО «Кум АПП», ФГУП УАП
«Гидравлика» и ФГУП УНПП
«Молнии». В остальных органи2
зациях работодатель учитывает
мнение профсоюза.

Система повышения квалифи2
кации и переподготовки работ2
ников предусмотрена во всех
организациях. Ежегодно ут2
верждается план с составлением
сметы затрат на эти цели. Про2
водится обучение рабочих вто2
рым смежным специальностям
под потребности производства.
Оплата труда рабочих2учеников
производится в течение 6 мес. в
повышенном размере.

В ОАО «УМПО», ФГУП «УП2
ПО», ФГУП УНПП «Молния»,
ФГУП УАП «Гидравлика» про2
водится целенаправленная
подготовка на договорной ос2
нове молодых специалистов в
Уфимском авиационно2техни2
ческом университете с после2
дующим трудоустройством в
организации.

Обязательства по разделу
«Охрана труда и здоровья» в це2
лом выполнены. Затраты на ох2
рану труда в 2008 году в среднем
составили 9100 рулей на одного
работающего, что на 3500 руб2
лей больше, чем в 2007 году. Во
всех организациях разработана
и действует система управления
охраной труда (СУОТ), админи2
стративно2общественный кон2
троль состояния охраны труда
(трехступенчатый метод кон2
троля); созданы совместные ко2
митеты по охране труда (адми2
нистрации и представителей
профсоюза). Показатели часто2
ты и тяжести производственно2
го травматизма остались на
уровне 2007 года.

В соответствии с колдоговора2
ми все работники были обеспече2
ны спецодеждой и СИЗ, работа2
ющие во вредных и опасных
условиях труда обеспечивались
молоком, им производилась до2
плата по условиям труда, предо2
ставлялись дополнительные оп2
лачиваемые отпуска.

Обязательства профсоюзной
стороны по разделу «Охрана тру2
да и здоровья» реализованы: вне2
дрена система профсоюзного
контроля, техническая инспек2
ция труда и уполномоченные ос2
новное внимание уделяют реали2
зации мероприятий по
улучшению условий труда и бе2
зопасности работников, в том
числе совместно со службами ох2
раны труда.

Избраны, обучены и аттестова2
ны 640 уполномоченных профсо2
юза по охране труда, в том числе
35 человек обучены в 2008 году.
Все обеспечены нормативно2тех2
нической литературой. Для испол2
нения обязанностей уполномо2
ченным предоставлялось не менее
2 часов в неделю с сохранением
среднего заработка. В ОАО «УМ2
ПО», ФГУП УАП «Гидравлика»,
ФГУП «УАПО», ФГУП «УППО»
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проводится собственный смотр2
конкурс по охране труда.

Раздел «Социальные гарантии,
льготы и компенсации» включен
в 100% коллективных договоров и
его выполнение напрямую зави2
сит от финансовых возможнос2
тей организаций и взаимной до2
говоренности работодателей и
первичных профсоюзных орга2
низаций.

Работодатели выделяют пер2
вичным профсоюзным органи2
зациям средства на ведение
культурно2массовой и спортив2
но2оздоровительной работы с
трудящимися.

Возможности добровольного
медицинского страхования для
лечения своих работников ис2
пользуются только 31% органи2
заций.

100% коллективных договоров
предприятий закрепляют обязан2
ность работодателя в полном объ2
ёме и своевременно уплачивать
страховые взносы во внебюджет2
ные фонды и предусматривают
осуществление контрольных
функций за уплатой страховых
взносов.

Вместе с тем 2 организации
имели задолженность по взно2
сам в Пенсионный фонд на на2
чало года.

Раздел «Социальная защита мо2
лодежи включен во все коллек2
тивные договоры, в соответствии
с которыми проводилось квоти2
рование рабочих мест для трудо2
устройства выпускников школ,
молодых специалистов и демоби2
лизованных из рядов ВС РФ, со2
здавались условия для стимули2
рования труда работающей
молодежи, проводилась профес2
сиональная подготовка, повыше2
ние квалификации, обучение
вторым профессиям.

Председателям молодежных
комиссий (советов) ОАО «УМ2
ПО», ФГУП «УППО», ФГУП «УА2
ПО», ФГУП УАП «Гидравлика»,
ФГУП НПП «Мотор» предостав2
лялось время для выполнения об2
щественных обязанностей (не
менее 3 часов в неделю) с сохра2
нением среднего заработка.

Молодым семьям ОАО «УМ2
ПО», ФГУП УАП «Гидравлика» и
ФГУП НПП «Мотор» выделялись
беспроцентные ссуды и матери2
альная помощь.

Лицам, поступающим на рабо2
ту в организации после срочной
службы в ВС РФ, выплачивались
единовременные пособия, до2
срочно предоставлялись очеред2
ные отпуска, а отработавшим
без нарушений не менее года –
единовременные пособия в раз2
мере среднемесячной заработ2
ной платы.

В большинстве организаций
для молодежи на льготных усло2
виях предоставлялись места в об2
щежитии и в детских садах, вы2
делялись средства для
проведения молодежных меро2
приятий.

Решение вопросов по моло2
дежным проблемам производи2
лось с учетом мнения комиссии
профкома по работе с молоде2
жью. В порядке реализации Кон2
цепции молодежной политики
молодые работники в возрасте
до 35 лет включены в состав ко2
миссий по ведению коллектив2
ных переговоров.

В коллективных договорах со2
держатся дополнительные по
сравнению с законодательством
социальные льготы и гарантии для
работников, членов их семей и не2
работающих ветеранов труда. В
2008 году обязательства коллек2
тивных договоров выполнены.

В соответствии с обязательст2
вами по коллективному договору
для детей в возрасте до 14 лет бы2
ло приобретено 12355 новогод2
них подарков на общую сумму
2037,18 тысяч рублей, из них
1307,6 тыс. рублей – расходы ра2
ботодателей. Подарки в боль2
шинстве организаций выдава2
лись бесплатно.

За счет средств работодателя
предоставляются льготы для ве2
теранов труда и пенсионеров.
При достижении пенсионного
возраста работники большинства
организаций получали единовре2
менные выплаты в размере от 1
до 3 средних месячных заработ2
ных плат.

Работодателем в полном объе2
ме были выполнены обязатель2
ства по финансированию содер2
жания объектов социальной
сферы. Сегодня в организациях
на правах собственности, хозяй2
ственного ведения, аренды име2
ются спортивно2оздоровитель2
ные и социальные объекты, в

том числе пять детских оздоро2
вительных учреждений на 1420
мест, три санатория2профилак2
тория на 400 мест и 8 баз отдыха
на 1340 мест. В 2008 году оздо2
ровлено свыше 16 тысяч работ2
ников предприятий и более 3407
детей. В июне 2009 года все ДОЛ
начали работу.

Оздоровлением трудящихся за2
нимаются 22 объекта медицины,
из них 16 здравпунктов, 3 медпунк2
та, 2 поликлиники, стационар.

На большинстве предприятий
сохранена система общественно2
го питания, функционируют 56
объектов, в том числе 17 столо2
вых на 5460 мест, 5 буфетов, 32
комнаты приема пищи.

Работники ОАО УМПО, ФГУП
УАП «Гидравлика» и ОАО «Кум
АПП» получали денежную дота2
цию на питание.

В отдельных организациях име2
ется свой жилой фонд: 24 обще2
жития на 7806 мест, 3 гостиницы.
В организациях имеются 12 дет2
ских дошкольных учреждений на
1555 мест.

Работники ОАО «УМПО» и
ФГУП «УАПО» в 2006–2008 году
имели возможность улучшить
жилищные условия через учас2
тие в долевом строительстве жи2
лых домов на льготных условиях.

Как видно из приведенных
примеров, не все положения
ФОС удается закрепить в кол2
лективных договорах организа2
ций. Отдельные работодатели,
перестраховываясь, отказыва2
ются от внесения в колдоговор
обязательств, связанных со зна2
чительными материальными за2
тратами, хотя фактически их
выполняют. Это во многом про2
диктовано нестабильностью
экономики, невыполнением
программ развития авиацион2
ной промышленности. Намети2
лась тенденция неприсоедине2
ния к ФОС в целом либо по
отдельным его положениям. От2
сюда вывод на будущее – фор2
мировать ФОС как документ,
определяющий принципиаль2
ные подходы к организации со2
циального партнерства в отрас2
ли, а конкретные обязательства
по оплате труда и другим на2
правлениям вносить в корпора2
тивные соглашения, что будет
намного легче осуществить. ■
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Социальная сфера – одна из
составляющих корпоративной
культуры Центрального конст2
рукторского бюро автоматики.
Без решения вопросов по улуч2
шению условий социально2быто2
вой жизни и отдыха работников
невозможна максимальная эф2
фективная отдача на производст2
ве и социальное благополучие
коллектива предприятия.

В 2007 г. предприятие стало ла2
уреатом Всероссийского конкур2
са «Российская организация вы2
сокой социальной эффективнос2
ти». Награда эта заслужена по
праву – администрация пред2
приятия и профсоюзный коми2
тет неустанно работают над со2
зданием благоприятных условий
труда и отдыха своих сотрудни2
ков, ведь успех любого предприя2
тия определяют люди.

Администрация и профсоюз2
ный комитет на протяжении
многих лет успешно сотрудни2

чают в решении вопросов в со2
циальной сфере. Ежегодное
планирование расходов на со2
циальную сферу позволяет
формировать серьёзный соци2
альный пакет, предусмотрен2
ный в коллективном договоре
предприятия.

В структуру социального паке2
та входят:

■ обязательное пенсионное, со2
циальное и медицинское страхова2
ние всех работников предприятия;

■ негосударственное пенсион2
ное обеспечение работников
предприятия;

Наверное, вряд ли кто%то из
работников предприятий авиа%
ционной промышленности сего%
дня будет возражать против
нужности и значимости социаль%
ного пакета. Не случайно на
июльском президиуме ЦК проф%
союза был рассмотрен вопрос «О
работе ППО предприятий Мос%
ковской области по формирова%
нию социального пакета», и свое
выступление на заседании прези%
диума председатель Московской
областной организации профсо%
юза В.А. Персиков начал именно с
определения термина «социаль%
ный пакет». В соответствии с
этим определением формы реа%
лизации социального пакета мо%
гут быть представлены различ%
ными выражениями: денежными
выплатами, услугами и т.п.

Мотивационная функция со%
циального пакета весьма акту%

альна, поскольку помогает ре%
шать целый ряд задач: контроль
текучести кадров, повышение
мотивации работников, увели%
чение показателя производи%
тельности труда, привлечение
высококвалифицированных ра%
ботников, обеспечение благо%
приятного социально%психоло%
гического климата в коллекти%
ве, создание положительного
имиджа предприятия, его конку%
рентоспособность и многое
другое.

В конце июля на сайте ЦК Про%
фавиа, в разделе «Новости» от%
дел социальных гарантий, учи%
тывая актуальность этого во%
проса и тот факт, что он затра%
гивает каждого работающего се%
годня в отрасли, приглашал всех
желающих принять участие в об%
суждении этой темы, высказать
свои пожелания и предложения, а

также поделиться имеющимся
опытом.

Сегодня мы имеем возмож%
ность узнать о том, как форми%
руется социальный пакет в ОАО
«Центральное конструкторское
бюро автоматики», г. Омск. На%
деемся, что найдутся еще жела%
ющие поделиться своими нара%
ботками по данной теме.

22 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3

ПЕРВИЧКА   НАВСТРЕЧУ 75�ЛЕТИЮ ПРОФСОЮЗА|

А нужен ли
социальный пакет?

Золотой фонд ЦКБА

Е. А. Шуляренко, 

заведующая отделом

социальных гарантий

ЦК Профавиа
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■ страхование работников
предприятия от несчастных слу2
чаев во время исполнения ими
трудовых обязанностей, а также
по пути на работу и с работы;

■ заключение договоров со стра2
ховыми компаниями по доброволь2
ному медицинскому страхованию
по программам: поликлиника, ста2
ционар, восстановительно2реаби2
литационное лечение;

■ содержание базы отдыха,
здравпункта;

■ дотации на удешевление пи2
тания в столовой предприятия;

■ расходы по проведению спор2
тивных мероприятий, организа2
ция праздников, вечеров отдыха;

■ выплата единовременных
материальных вознаграждений
работникам предприятия, до2
стигших пенсионного возраста,
уходящих на заслуженный от2
дых, юбиляров – в связи с 502
летием со дня рождения, работ2
ников, проработавших на
предприятии 20 лет и более.

Дополнительные социальные
льготы и гарантии для членов
профсоюза:

■ приобретение путёвок на сана2
торно2курортное лечение работ2
ников предприятия и их детей;

■ детское оздоровление;
■ материальная помощь (рож2

дение ребёнка, похороны, тяжё2
лое материальное положение);

■ частичная компенсация за
аренду жилья;

■ частичная компенсация (50%)
на приобретение бытового топлива;

■ аренда бассейна;
■ выделение льготных займов

на приобретение жилья, обуче2
ние работников предприятия и
их детей, свадьба и т.д.;

■ еженедельный коллективный
просмотр кинофильмов в киноте2
атре (с 50% скидкой от стоимости
билета);

■ предоставление краткосроч2

ных оплачивае2
мых отпусков:

■ для орга2
низации похорон
близких родст2
венников – 3 ра2

бочих дня;
■ собственная свадьба и свадь2

ба своих детей – 3 дня;
■ рождение ребёнка – 3 дня;
■ переезд на новое место жи2

тельства – 1 день;
■ первое сентября (для родите2

лей учащихся первого класса).
Одним из основных направле2

ний социальной работы является
забота о здоровье работников
предприятия. С 2001 г. предприя2
тие сотрудничает со страховыми
компаниями по программам
ДМС.

Практически 10% работников
предприятия ежегодно оздорав2
ливаются в санаториях Омской
области и России, в том числе по
путёвкам «Мать и дитя».

Дети работников предприятия
оздоравливаются в детских сана2
ториях круглогодичного дейст2
вия, в том числе на побережье
Чёрного моря и в загородных ла2
герях. Путёвками обеспечивают2
ся все желающие.

На предприятии создан и ведёт
работу спорткомитет КФК
«Старт». Организовано проведе2
ние производственной гимнасти2
ки, лечебной физкультуры и за2
нятий по фитнесу. По плану физ2
культурно2оздоровительной ра2
боты предприятия ежемесячно
проводятся 223 мероприятия.

Команда ЦКБА активно прини2
мает участие в спортивных со2
ревнованиях района, города, об2
ласти, в Сибирском Междуна2
родном марафоне.

Среди добрых традиций ЦКБА –
туристические слёты, которых с
нетерпением ждут не только
взрослые, но и дети.

Профсоюзный комитет еже2
годно проводит смотр «Лучший
спортсмен года», конкурс фото2
графий «Родные просторы». По2
бедители награждаются денеж2
ными премиями, грамотами и
спортивным инвентарём.

Время подтверждает правиль2
ность выбранного ориентира по
системному и комплексному ре2
шению социальных вопросов.

Там, где создаётся сложная тех2
ника, должны трудиться здоро2
вые, профессионально подготов2
ленные, увлечённые своим делом
люди.

И в ЦКБА делается очень мно2
гое в этом направлении. ■

Л.Р. Суставова,
председатель профкома 
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– Елена Константиновна, как
на вашем предприятии соблюда�
ются основные принципы соци�
ального партнерства?

– На сегодняшний день подпи2
сан новый коллективный дого2
вор, в который по обоюдному ре2
шению администрации и проф2
союзного комитета внесены но2
вые пункты, направленные на
улучшение качества жизни ра2
ботников предприятия, а также,
что немаловажно, внесен раздел
по работе с молодежью, который
также, надеюсь, поможет закре2
питься молодым кадрам, позво2
лит им быстрее адаптироваться
на предприятии. Новый коллек2
тивный договор является резуль2
татом конструктивного диалога
всех сторон социального парт2
нерства.

– Социальное партнерство
предполагает не только отноше�
ния между администрацией
предприятия и профкомом, но и
с другими общественными орга�
низациями различных уровней?

– Да, безусловно. Построение
эффективной модели развития
социальной сферы на предприя2
тии невозможно без участия в
ней разных общественных орга2
низаций. Так, к примеру, профсо2
юзный комитет всегда активно и
вплотную сотрудничает с женсо2
ветом завода, советом ветеранов,
администрацией поселка, различ2
ными детскими спортивными
клубами. Мы прекрасно понима2
ем, что развитие таких отноше2
ний позволит улучшить качество
жизни не только работников
предприятия, но и их детей, и поз2
волит восстановить тот фунда2

мент, который, к сожалению, был
потерян в перестроечные годы.

Профсоюзный комитет всегда
был и остается надежной опорой
для общественных организаций
нашего поселка. Мы всегда ста2
раемся оказать посильную по2
мощь, и не только материальную.
К примеру, действующее на базе
профсоюзного комитета моло2
дежное объединение самостоя2
тельно нарабатывает отношения
с различными общественными и
иными организациями города и
республики. Так, в 2007 г. МО
«Взлёт» взяли «под крыло» дет2
ский дом «Малышок». Ежегодно
ребята вкладывают свой труд в
развитие детского дома: строи2
тельство клумб для цветов, орга2
низация площадки для отдыха де2

тей, строительство спортивной
площадки, и многое другое.

Также вплотную МО сотрудни2
чает с республиканским центром
по профилактике и борьбе с
ВИЧ/СПИДОМ, понимая, что
риск заражения венерическими
заболеваниями среди молодежи
очень высок. Несколько раз в год
они устраивают встречи с пред2
ставителями центра, для того что2
бы наша молодежь была инфор2
мационно «подкованной», что бе2
зусловно снизит риск заражения
опасными заболеваниями.
Стремление молодежного объе2
динения в наработке таких отно2
шений не может не радовать, тем
более что они являются равно2
правными участниками развития
социального партнерства.
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Как показывает мировая практика, развитие рынка немыслимо без эффективной

реализации интересов всех участников трудовых отношений. Основой такой

реализации является социальное партнерство или система взаимодействия между

работниками, работодателями, органами государственной власти, местного

самоуправления, направленная на обеспечение согласования интересов работников и

работодателей по вопросам регулирования трудовых и иных непосредственно

связанных с ними отношений.

Сегодня мы ведем беседу об этих проблемах с председателем первичной профсоюзной

организации ОАО «Улан-Удэнский авиационный завод» Е.К. Попадюк.

Альфа и омега соцпартнерстваАльфа и омега соцпартнерства
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– Хотелось бы узнать, как про�
ходят встречи с представителя�
ми администрации предприятия
и какие вопросы рассматрива�
ются на этих встречах?

– Всегда главным вопросом
был и остается вопрос заработ2
ной платы. Безусловно, в услови2
ях финансового кризиса гово2
рить об этой проблеме очень тя2
жело, так как наше предприятие,
как и любое другое, испытывает
финансовые затруднения. Но,
тем не менее, профсоюзный ко2
митет недавно согласовал приказ
о выплате повышенной «тринад2
цатой» зарплаты на 147%. Дума2
ется, что данный приказ позво2
лит поддерживать уровень сред2
ней заработной платы, который
на сегодняшний день составляет
18 тысяч рублей.

– Вы затронули вопрос финан�
сового кризиса. Расскажите, как
коллектив завода справляется с
этим?

– Наше предприятие имеет
полный пакет заказов на 2009 год,
включающий 64 вертолета. На
сегодняшний день заказчикам
отгружено 34 вертолета. Слож2
нее с ближайшей перспективой,
так как пакет заказов на 2010 год
не сформирован. Но, несмотря
на это, предприятие не перешло
на сокращенный рабочий день,
не снизило заработную плату и
не прибегло к крайним мерам –
сокращению рабочих. Мы – од2
но из немногих предприятий рес2
публики, которое, несмотря на
кризис, поддерживает социаль2
ную сферу на действующем
уровне. Единственная мера, к ко2
торой предприятие вынуждено
было прибегнуть – это приоста2
новить прием кадров на общие
специальности (токари, фрезе2
ровщики, слесари и.т.д.). Это в
основном связано с тем, что вос2
требованность рабочих мест по
данным специальностям – 100%.
Вообще, сохранение кадров и
уровня средней заработной пла2
ты на предприятии в условиях
финансового кризиса – это при2
оритетные направления социаль2
ного партнерства администрации
и профкома.

– Что вы можете сказать о том,
как соблюдаются принципы со�
циальной справедливости на
предприятии?

– Сначала хотелось бы ска2
зать, что по данным официаль2
ной статистики сегодня за чер2

той бедности в нашей стране
находится около 30% граждан,
но всем понятно, что на самом
деле их гораздо больше. На мой
взгляд, эта проблема должна ре2
шаться не путем выдачи посо2
бий нуждающимся, тем самым
поощряя иждивенчество, а пу2
тем реализации программ, при2
званных расширять занятость,
содействовать в трудоустройст2
ве, предоставлять гарантии ра2
венства возможностей (это в ос2
новном касается молодежи), оп2
тимизировать подоходное нало2
гообложение, поддерживать об2
щественные фонды, развивать
и расширять систему бесплат2
ного здравоохранения и образо2
вания и т.п.

Конечно, в рамках одного пред2
приятия решать данные пробле2
мы трудно, здесь нужен ком2
плексный подход со стороны го2
сударства. Разработка различных
программ социального развития
позволит сократить число мало2
обеспеченных людей. В этом пла2
не наше предприятие является
одним из немногих, на которых
чтят и соблюдают традиции соци2
ального равенства и справедли2
вости, заложенные еще в совет2
ские годы, когда предприятие яв2
лялось государственным. В усло2
виях развития рыночных отно2
шений появились частные пред2
приятия, руководители которых
даже не задумываются о соблю2
дении этих принципов, ставя во
главу интересов получение при2
были любым путем. ОАО «Улан2
Удэнский авиационный завод» –
социально2ответственное пред2
приятие. И этот статус оно посто2
янно подтверждает, реализуя на
позициях социального партнер2
ства для своих работников совме2
стно с профкомом целый ком2
плекс программ, направленных
на создание благоприятных усло2
вий для труда и отдыха.

– Можно поподробнее расска�
зать об этих программах?

– В рамках социальной про2
граммы «Медицина» руководст2
во предприятия и профсоюзный
комитет софинансируют содер2
жание профилактория «Здоро2
вье», что является очередным
звеном в их социальной парт2
нерской деятельности. Содер2
жание, ремонт и реконструкция
турбазы на озере «Котокель»,
оплата лечебных путевок чле2
нам трудового коллектива, орга2
низация летней оздоровитель2

ной компании для детей сотруд2
ников – ключевые задачи дан2
ной программы. Кроме того, «У2
УАЗ» в лице руководства и
профкома оказывает поддержку
сотрудникам и их семьям, вы2
плачивая ссуды, приобретая но2
вогодние подарки для детей,
оказывая материальную по2
мощь людям, оказавшимся в
трудных жизненных обстоя2
тельствах. В сфере организации
досуга большое внимание адми2
нистрация и профком уделяют
созданию благоприятных усло2
вий для развития физкультуры и
спорта, а также для развития са2
модеятельных коллективов за2
вода. Индивидуальный подход к
личности, забота о здоровье че2
ловека становятся одними из
приоритетных направлений в
ходе развития социального
партнерства на предприятии.

– Елена Константиновна по
вашим словам можно понять,
что партнерские отношения ад�
министрации и профкома всегда
направлены на сотрудничество?

– Конечно, хотелось бы так ду2
мать. Но не стоит забывать, что
цели, которые ставят перед со2
бой стороны, не всегда совпада2
ют. Как известно, основная цель
профсоюза – защита прав тру2
дящихся, а администрации –
развитие бизнеса. Согласно кол2
лективному договору, у каждой
из сторон есть права и обязатель2
ства. Как и в любой другой орга2
низации возникают проблемные
ситуации. Но путем переговоров,
встреч мы всегда находим ком2
промисс в решениях острых во2
просов. Администрация и проф2
ком в своих отношениях всегда
стремятся к конструктивному
диалогу, понимая, что это помо2
жет вместе решать множество
проблем, возникающих на пред2
приятии.

Хотелось бы отметить, что осо2
бое значение в социальном парт2
нерстве имеют переговорные ас2
пекты. Умение эффективно на2
ходить уровень согласия с дого2
варивающейся стороной – аль2
фа и омега этой работы.

А отступая от темы беседы и
пользуясь случаем, хотелось бы
поздравить ЦК Профавиа, весь
наш профсоюз с 752летним юби2
леем, а также наше родное ОАО
«У2УАЗ» с 702летним юбилеем.
Хочется пожелать всем процве2
тания и чистого неба. Ведь наша с
вами работа – быть на высоте! ■
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История существования Сара2
пульского электрогенераторного
завода началась в 1942 году. Это
единственное предприятие в Уд2
муртской республике, выпуска2
ющее системы электроснабже2
ния, светотехническое и многое
другое оборудование для совре2
менных самолетов и вертолетов.

Вопросы по созданию для работ2
ников безопасных, комфортных
условий труда и отдыха, сохране2
ния здоровья и исключения несча2
стных случаев всегда рассматри2
ваются как наиболее важные и
при принятии решений подлежат
внедрению на производстве.

Для обеспечения безопасных
условий и охраны труда на нашем
предприятии разработаны и дей2
ствуют стандарты: «Система уп2
равления охраной труда», «Орга2
низация обучения по охране тру2
да и проверки знаний требований
охраны труда работников», «По2
рядок проведения профилактиче2
ской работы по охране труда и
промышленной безопасности».
Создан и полностью укомплекто2
ван специалистами отдел промы2
шленной и экологической безо2
пасности и охраны труда.

В отделе работают молодые
специалисты, имеющие высшее
образование по специальности
«Безопасность технологических
процессов и производств». Отдел
оснащен компьютерной техни2
кой, обеспечен необходимой ме2
тодической и нормативной доку2
ментацией, имеется лаборато2
рия, оснащенная приборами для
замеров вредных производствен2
ных факторов. На предприятии
вопросами условий и охраны
труда занимаются созданные на
паритетной основе комитет по
охране труда, комиссия по кон2
тролю за выполнением коллек2
тивного договора, комиссия по
индивидуальным трудовым спо2
рам, комиссия по чистоте и куль2
туре производства. Работа коми2
тета и комиссий ведется по соот2
ветствующим положениям и гра2
фику, утвержденному генераль2
ным директором.

В должностных инструкциях
главных специалистов, руково2
дителей подразделений и их за2
местителей прописаны обязан2
ности по обеспечению безопас2

ных условий и охраны труда в
подразделениях.

По инициативе председателя
профкома С.В. Короткова в
«График регламентных совеща2
ний предприятия» было включе2
но ежемесячное совещание с
уполномоченными по охране
труда профкома, проводить ко2
торое поручено мне. На совеща2
нии доводится информация о те2
кущих делах по охране труда. В
редакции коллективного догово2
ра, заключенного на 2008–2010
годы, введен новый пункт, обя2
зывающий работодателя предо2
ставлять уполномоченным по
охране труда время (8 часов в
течение месяца) для выполне2
ния возложенных на них функ2
ций с сохранением средней за2
работной платы за счет средств
предприятия.

В 2007–2008 годах проведена
очередная аттестация всех 4019
рабочих мест. В результате вы2
полнения мероприятий по улуч2
шению условий труда в 2008 году
из условно аттестованных рабо2
чих мест в аттестованные переве2
дено 165 рабочих мест. В состав
аттестационных комиссий под2
разделений включались уполно2
моченные профсоюзного коми2
тета или члены цехкомов, а в со2
ставе центральной аттестацион2
ной комиссии участвовали пред2
седатель профкома или его заме2
ститель.

Ежемесячно на заседании хоз2
расчетной комиссии при подве2
дении итогов экономического со2
ревнования среди цехов и дочер2
них обществ рассматриваются
показатели по травматизму, не2
счастным случаям, чистоте и
культуре производства. За нали2
чие несчастных случаев руково2
дителям и заместителям подраз2
делений снижается размер пре2
мии и к ним применяются дис2
циплинарные взыскания. В со2
ставе хозрасчетной комиссии ра2
ботают председатель профкома
или его заместитель.

В соответствии с приказом по
предприятию в каждом цехе со2
зданы комиссии по охране труда
из 3–4 человек, один из которых
является уполномоченным проф2
кома по охране труда. Эти комис2
сии занимаются расследованием

всех случаев травмирования, в
том числе несчастных случаев
легкой и средней тяжести, разра2
боткой мероприятий по подго2
товке цехов к работе в осенне2
зимний период, подготовкой
предложений в коллективный до2
говор и в «Соглашение по улуч2
шению условий труда».

В 2001 году по инициативе
профкома на предприятии был
создан институт уполномочен2
ных профсоюзного комитета по
охране труда, утверждено «Поло2
жение об уполномоченном по ох2
ране труда». На сегодня уполно2
моченными избрано 45 человек.
Большинство из них имеют сред2
нее техническое или высшее об2
разование. Работа уполномочен2
ных по контролю за условиями и
охраной труда ведется в соответ2
ствии со стандартами предприя2
тия, «Положением об уполномо2
ченном по охране труда» и пла2
ном работы на год.

Уполномоченные дважды обу2
чались специалистами г. Ижев2
ска за счет средств фонда соци2
ального страхования, принимают
участие в совещаниях и семина2
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рах по вопросам охраны труда,
проводимых в г. Сарапуле и г.
Ижевске, обеспечиваются необ2
ходимыми документами и мето2
дическими материалами.

Наиболее активные уполномо2
ченные подразделений, где нет
несчастных случаев, поощряют2
ся из средств предприятия и
профкома.

Каждый уполномоченный име2
ет соответствующее удостовере2
ние и нагрудный знак ЦК Профа2
виа «Уполномоченный по охране
труда».

В соответствии с «Положением
о комиссии по коллективному до2
говору» ежеквартально прово2
дятся заседания этой двухсто2
ронней комиссии, на которых
проверяется выполнение приня2
тых обязательств по охране труда
и здоровья работников, меропри2
ятий «Соглашения по улучше2
нию условий труда».

С руководителями подразделе2
ний ежемесячно проводятся со2
вещания у главного инженера по
вопросам охраны труда, промы2
шленной безопасности, реконст2
рукции промышленных и сани2
тарно2бытовых помещений. В со2
вещаниях принимает участие за2
меститель председателя профко2
ма, затем соответствующая ин2
формация доводится до уполно2
моченных.

Существенную роль по защите
прав работников играет комис2
сия по индивидуальным трудо2
вым спорам, в которой я работаю
заместителем председателя уже
более 10 лет. За это время лишь в
2009 году в комиссию впервые
поступило заявление работницы
о незаконном ее наказании за на2
рушение требований охраны
труда. Комиссия с решением ру2
ководителя подразделения не со2
гласилась, работница была при2
знана невиновной, и решение о
наказании было отменено.

Мы со старшим уполномочен2
ным А.М. Ехлаковым очень часто
ходим по подразделениям и при
встрече с работниками выясня2
ем, какие проблемы у них есть по
условиям труда, обеспечению
СИЗ, молоком и т.п. Ни одно об2
ращение работников по наруше2
нию прав не остается без провер2
ки и ликвидации нарушения.

Говоря об охране труда и здо2
ровья работников, особо хочется
отметить работу заводского про2
филактория «Озон». В тяжелый
2000 г. стоял вопрос о передаче
его в муниципальную собствен2

ность или о продаже. Профком
категорически был против таких
решений, и профилакторий уда2
лось сохранить.

Сейчас в профилактории один
раз в год имеет возможность ле2
читься и отдохнуть любой жела2
ющий работник. Работающие во
вредных условиях труда ежегод2
но проходят оздоровление, полу2
чая грязе2 и физиолечение (20
видов), водные вихревые ванны,
душ Шарко, циркулярный и вос2
ходящий душ, процедуры цвето2
коррекции глаз, сеансы психо2
логической разгрузки. В профи2
лактории имеются стоматологи2
ческий и ингаляционный каби2
неты, фитобар, спортивный и
тренажерный залы, кабинеты
ручного, подводного и аппарат2
ного массажа.

Стоимость путевки в профи2
лакторий составляет 16000 руб2
лей. Однако по условиям коллек2
тивного договора работник опла2
чивает путевку в размере 10% от
указанной стоимости. По реше2
нию профкома членам профсою2
за стоимость путевки компенси2
руется дополнительно, в зависи2
мости от профсоюзного стажа. В
летний период в профилактории

отдыхают и проходят лечение де2
ти работников.

По случаю Всемирного дня ох2
раны труда (28 апреля) было
проведено торжественное со2
брание с участием руководите2
лей профкома, уполномоченных
по охране труда, руководителей
и специалистов отдела охраны
труда, руководителей и пред2
цехкомов подразделений. С до2
кладами о состоянии дел по ус2
ловиям и охране труда на нашем
предприятии и предприятиях
авиационной промышленности
перед собравшимися выступили
начальник отдела охраны труда
Ю.Г. Бажин и технический ин2
спектор ЦК Профавиа Н.Д. Гор2
шкова.

На этом собрании уполномо2
ченным были вручены нагруд2
ные знаки ЦК Профавиа «Упол2
номоченный по охране труда».

В заключение хочу сказать, что
работа без травм, несчастных
случаев и профессиональных за2
болеваний будет обеспечена тог2
да, когда каждый работник осо2
знает, что это, прежде всего, за2
висит от него самого – а если по2
требуется, профком всегда при2
дет на помощь. ■
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Основным условием успешной
работы является наличие на пред2
приятии эффективно работаю2
щего механизма совместного ад2
министративно2профсоюзного
контроля охраны труда. Этот кон2
троль обеспечивают непрерыв2
ный мониторинг безопасности,
условий труда и высокий уровень
ответственности руководителей
производства за организацию ох2
раны труда на рабочих местах.

Для контроля за выполнением
коллективного договора, правил
и норм по охране труда в ЗАО
«Авиастар2СП» при профкоме
создана комиссия по охране тру2
да, ее председателем является ве2
дущий инженер по охране труда,
технический инспектор труда
профсоюза в г. Ульяновске Перо2
ва Вера Васильевна.

Вопросы улучшения условий
труда и состояния его охраны на2
ходятся под постоянным контро2
лем профсоюзного комитета и
комиссии по охране труда. Кол2
лективный договор, инициатором
подготовки которого был профсо2
юзный комитет, заключен на

2008–2010 годы. Для контроля
состояния охраны труда избрано
100 уполномоченных (доверен2
ных) лиц по охране труда.

Обучены по специальной про2
грамме три члена совместного
комитета по охране труда и 49
вновь избранных уполномочен2
ных. Обучение проводилось спе2
циальной обучающей организа2
цией по охране труда для членов
совместного комитета и уполно2
моченных с освобождением от
основной работы с сохранением
среднего заработка по основной
работе. После окончания учебы
им были выданы удостоверения.
Всем членам совместного коми2
тета и уполномоченным для рабо2
ты выдан комплект нормативной
документации по охране труда.

Уполномоченные нашего пред2
приятия участвуют в расследова2
нии всех несчастных случаев,
осуществляют постоянный кон2
троль в рамках 42х ступенчатого
метода контроля. Ежегодно ут2
верждаются графики обследова2
ния состояния охраны труда во
всех структурных подразделени2

ях с участием главных специали2
стов (главного энергетика, глав2
ного механика, начальника отде2
ла по экологии, начальника отде2
ла охраны труда, пожарной части
и представителя профсоюзной
организации). По результатам
обследования составляются акты
и мероприятия по устранению
выявленных нарушений. На каж2
дом участке имеется журнал 12й,
22й ступеней контроля, в кото2
рый вносят свои замечания мас2
тер и уполномоченный, принима2
ющие участие в проверке.

В 2008 году в рамках 42хступен2
чатого контроля совместный ко2
митет, уполномоченные совмест2
но с главными специалистами
предприятия провели обследова2
ние в 20 структурных подразде2
лениях. В ходе обследования вы2
явлено 810 замечаний, из кото2
рых выполнено 795.

Уполномоченные отслеживают
вопросы обеспечения работни2
ков спецодеждой, специальной
обувью и другими средствами
индивидуальной защиты, их ка2
чества, стирки, ремонта. Оформ2
ляют акты преждевременного из2
носа спецодежды, обуви и
средств индивидуальной защиты.
(фото Авиа 1) Они ведут постоян2
ный контроль выдачи молока ра2
ботникам, занятым на работах с
вредными условиями труда; по2
сещения работниками гидропро2
цедурных кабинетов, состояния
санитарно2бытовых помещений.
Также постоянно обновляют ин2
формацию по охране труда на
информационных стендах, кото2
рые оформлены в каждом под2
разделении.

Перенимая опыт других авиа2
ционных предприятий, совмест2
ный комитет в помощь уполномо2
ченным выпустил памятку «По2
рядок расследования несчастных
случаев на производстве», кото2
рую также разместили на стен2
дах по охране труда в структур2
ных подразделениях.

Кроме перечисленных направ2
лений работы уполномоченные
принимают участие в проведе2
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нии дней охраны труда предпри2
ятия последнюю пятницу каждо2
го месяца, в пересмотре инструк2
ций по охране труда.

Совместный комитет вместе с
уполномоченными в 2008 году
провел целевые проверки обес2
печения работающих во вредных
условиях труда молочными про2
дуктами в агрегатно2сборочных
цехах; обеспечения работников
заготовительно2штамповочного
производства специальной одеж2
дой, специальной обувью и сред2
ствами индивидуальной защиты;
организации питьевого режима в
летний период; организации об2
щественного питания в столовых
предприятиях. Составлены акты,
внесены предложения.

Уполномоченные представля2
ют отчеты о проделанной работе.
За 2008 год ими выдано 104 пред2
ставления и предложения, прове2
дено в подразделениях 15 цехо2
вых собраний по охране труда. В
коллективном договоре ЗАО
«Авиастар2СП» предусмотрены
ежеквартальные доплаты упол2
номоченным по охране труда в
размере 10% должностного окла2
да (тарифной ставки) при усло2
вии своевременной сдачи отче2
тов о проделанной работе и хоро2
шем уровне работы.

Начиная с 2004 года, профсоюз2
ный комитет регулярно проводит
смотры2конкурсы на лучшую ра2
боту уполномоченных. В 2008 го2
ду их деятельность оценивалась
по 122ти показателям, в числе ко2
торых:

■ количество проверок, прове2
денных единолично;

■ количество проведенных сов2
местных проверок;

■ количество выданных пред2
ставлений и требований по охра2
не труда;

■ коэффициент аттестации ра2
бочих.

Итоги смотра2конкурса были
подведены на заседании совмест2
ного комитета по охране труда и
утверждены профсоюзным ко2
митетом. По результатам конкур2
са победителями стали Благода2
рова Г.А.(цех 265), Клюева Н.В.
(цех 354) – неоднократные при2
зеры, Чернышова Л.В. (цех 283),
Родионов Г.Д.(СМУ2745), Филич2
кин В.Н. (цех 235).

Всем победителям, занявшим
призовые места, вручены почет2
ные грамоты, объявлена благо2
дарность и из бюджета профсо2
юзного комитета выделены де2
нежные премии.

28 апреля 2008 г. на совещании,
посвященном Всемирному дню
охраны труда, в Федерации

профсоюзов Ульяновской облас2
ти были награждены почетными
грамотами и денежными премия2
ми уполномоченные ЗАО «Авиа2
стар2СП» от структурных под2
разделений: Зуев Александр
Яковлевич – начальник бюро
045 СИТ; Клюева Нина Владими2
ровна – испытатель агрегатов и
приборов цеха 354 (фото Всемир2
ный день охраны труда).

Реальные дела института упол2
номоченных в первичке и на про2
изводстве налицо. Совершенст2
вуется работа технического ин2
спектора труда профсоюза в г.
Ульяновске путем обмена опы2
том при встречах на совместных
совещаниях по охране труда, на2
пример, на открытых днях по ох2
ране труда, Всемирном дне охра2
ны труда, Всемирном дне охраны
окружающей среды и т.д.

В апреле 2009 года получил
старт смотр2конкурс «Лучший
уполномоченный по охране тру2
да ЗАО «Авиастар2СП»22009 г.»,
посвященный 752летию Россий2
ского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности.
Надеемся, что наши победители
займут достойные места и в от2
раслевом юбилейном смотре.

Планы у нас большие, и как го2
ворится, есть над чем работать.
Профком и совместный комитет
по охране труда в своих планах
не снижают требований к вопро2
сам по улучшению условий тру2
да, к снижению уровня произ2
водственного травматизма и про2
фессиональной заболеваемости
работников нашего предприятия,
так как сохранение жизни и здо2
ровья работников – наша глав2
ная задача. ■

Фото автора

В
 П

Р
О

Ф
С

О
Ю

З
Н

О
М

 П
О

Л
Е

29В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3

ProfAvia 3-09_v4.qxd  18.01.2010  18:06  Page 29



Немного найдётся предприя2
тий, где ведущую роль в профсо2
юзном активе играют молодые
люди. Именно таким предприя2
тием является ОАО «Электрома2
шиностроительный завод «ВЭЛ2
КОНТ» (г. Кирово2Чепецк, Ки2
ровская область).

А началось всё в 2007 году, ког2
да я, будучи молодым специалис2
том, побывала на молодёжном
форуме Российского профсоюза
трудящихся авиационной про2
мышленности в г. Казани. Имен2
но там были получены базовые
знания о работе Совета молодё2
жи, о профсоюзе, о проблемах
этих организаций и способах их
решения на других предприяти2
ях. В течение недели активисты
со всей страны плодотворно ра2
ботали, обменивались опытом и
собирали идеи для воплощения
затем в своих организациях.

Вскоре после форума на заводе
был организован Совет молодё2
жи, председателем которого из2
брали меня. И спустя короткое
время стали видны результаты.
Была развёрнута информацион2
ная кампания, благодаря которой
наглядно было показано, чем
должны заниматься активисты
профсоюзного молодёжного дви2
жения и почему это важно и не2
обходимо каждому работнику. В
рамках этой кампании прошёл
недельный семинар по теме «Ор2
ганизация работы Совета моло2
дёжи в профсоюзе», на котором
заводская молодёжь узнала о це2
лях и задачах Совета, о взаимо2
действии с администрацией, не2
обходимости поддержки профсо2
юза, путях и способах решения
некоторых проблем, на первый
взгляд казавшихся неразреши2

мыми. Но не только рядовая мо2
лодёжь завода получала новую
информацию – во время семи2
нара выявились новые лидеры,
раскрылись их новые качества и
способности. Всё это помогло в
дальнейшем занять им своё мес2
то среди молодых профактивис2
тов завода. Не прошло и месяца
после семинара, как профсоюз2
ное членство среди молодёжи
возросло на 80%, а ведь всего
лишь надо было просто объяс2
нить, зачем молодежи нужен
профсоюз!

В январе 2008 г. мне была оказа2
на большая честь быть избран2
ной неосвобожденным председа2
телем первичной профсоюзной
организации ОАО «ВЭЛКОНТ».
Вот где пригодились те знания,
которые я получила на молодеж2
ном форуме, а также на семинар2
ских занятиях по повышению
квалификации резерва профсо2
юзных кадров при Кировском
филиале Санкт2Петербургского
гуманитарного университета
профсоюзов. 

Круг вопросов, которые реша2
ет профсоюзный комитет совме2
стно с Советом молодежи, до2
вольно широк – это, прежде все2
го, защита прав и интересов ра2
ботников, адаптация молодых
людей на предприятии, конкур2
сы профмастерства, повышение
квалификации, поддержка здо2
рового образа жизни. Админист2
рация завода также не осталась в
стороне. С ее участием проводи2
лись совместные «круглые сто2
лы», в ходе которых находились
пути решения проблем. В резуль2
тате такого тесного сотрудниче2
ства в коллективный договор вве2
дён раздел «Работа с молодё2

жью», в котором были закрепле2
ны права и льготы молодых ра2
ботников. Также впервые на
предприятии была назначен
штатный специалист для работы
с молодёжью. Под его руководст2
вом совместно с Советом молоде2
жи было составлено и введено в
действие Положение «О моло2
дых специалистах», целью кото2
рого стало закрепление молодых
квалифицированных кадров на
предприятии.

Администрация совместно с
профсоюзным комитетом под2
держивает молодёжь, помогает
в реализации её программ и
инициатив, есть своя утверж2
дённая смета, проводятся спор2
тивные и культурно2массовые
мероприятия.

Возобновляются традиции.
Подшефной школе оказана по2
мощь в реставрации волейболь2
ной площадки, спроектирован и
изготовлен балетный станок для
хореографического класса.

Молодые профактивисты не
забывают ветеранов нашего за2
вода – к празднику Победы они
ходили с поздравлениями и по2
дарками к ним домой.

Немало внимания уделяется так2
же различным видам спорта. Уже
прошло 2 турнира по волейболу
среди подразделений завода. В
конце 2009 года планируется про2
ведение турнира по настольному
теннису. Профактивисты участву2
ют в массовых спортивных меро2
приятиях, проводимых в городе –
таких, как «Лыжня России», «Рос2
сийский азимут», «Кросс нации».
Успешно показали себя молодые
работники нашего предприятия и
в областной молодёжной спарта2
киаде Профавиа.

Уже 32й год подряд наши акти2
висты выезжают на Всероссий2
ский фестиваль бардовской пес2
ни «Гринландия».

Можно с уверенностью ска2
зать, что молодёжи необходим
профсоюз для полной реализа2
ции ее возможностей как в про2
изводственной деятельности, так
и в организации отдыха. ■

Н. В. Прокашева,
председатель ППО 

ОАО «ВЭЛКОНТ»
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Реализуя постановление III пле2
нума ЦК профсоюза от 12.04.07
№321, Московская городская ор2
ганизация профсоюза рекомендо2
вала первичным профсоюзным
организациям проводить работу
по согласованию с работодателя2
ми письменных форм трудовых
договоров, применяемых на пред2
приятиях, с тем, чтобы права и
обязанности работника были про2
писаны в договоре или прилага2
лись к нему в качестве должност2
ной инструкции. Такая работа бы2
ла проведена на предприятиях
ОАО «ММП им. Чернышева»,
ОАО «РСК МИГ», ОАО «ТМЗ»,
ОАО «ММЗ «Вперед», ОАО «МВЗ
им. Миля», ОАО «Авангард»,
ФГУП «ВИАМ», ОАО «Темп им.
Короткова», ОАО «ММЗ «Маяк»,
ОАО «Универсал», ОАО «НИТС»,
ОАО «Туполев». Ряду первичных
профсоюзных организаций уда2
лось добиться также того, чтобы
разработанная форма трудового
договора являлась приложением к
коллективному договору: ФГУП
«ВИАМ», ОАО «Темп им. Корот2
кова», ОАО «ММЗ «Маяк», ОАО
«Универсал».

Правовой инспектор Москов2
ской городской организации
профсоюза Ю.И. Кононов отсто2
ял интересы работницы ОАО
«Горизонт» в суде по вопросу ин2
дексации заработной платы и
возмещения материального

ущерба за несвоевременную вы2
плату заработной платы (иск на
сумму 32 000 рублей).

Проблемным остается вопрос,
связанный с присвоением звания
«Ветеран труда» при наличии у
работников – членов профсоюза
ведомственных знаков «Победи2
тель социалистического соревно2
вания» и «Ударник пятилетки».

Например, по данному вопросу
в Московскую городскую орга2
низацию профсоюза обратился
работник ОАО «ММЗ «Вперед».

За досрочное выполнение годо2
вых производственных заданий и
социалистических обязательств
работник был награжден нагруд2
ным знаком «Победитель социа2
листического соревнования 1978
года», что подтверждалось запи2
сью в трудовой книжке, а также
приказом по Московскому маши2
ностроительному заводу «Впе2
ред» от 05 марта 1978 года №174 о
награждении знаком «Победи2
тель социалистического соревно2
вания 1978 года» от имени Минис2
терства авиационной промыш2
ленности СССР и ЦК профсоюза.

Управлением социальной за2
щиты населения работнику было
отказано в присвоении указанно2
го звания и разъяснено, что стаж,
необходимый для присвоения
звания ветерана труда, имеется,
однако отсутствует «государст2
венная награда».

При этом Управлением социаль2
ной защиты населения не были
приняты во внимание: 1) Поста2
новление Президиума ВЦСПС,
протокол №5, п.12 от 8 апреля 1977
года «Об утверждении образцов
единого общесоюзного знака
«Победитель социалистического
соревнования и положения о
нем», которое устанавливало по2
рядок награждения нагрудным
знаком «Победитель социалисти2
ческого соревнования»; 2) Пись2
мо Центрального комитета Рос2
сийского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности
(являющегося правопреемником
ЦК профсоюза авиационной про2
мышленности СССР) от
27.08.2008 г. №693/09, подтверж2
дающее порядок награждения, ус2
тановленное действовавшим на
тот момент законодательством.

Считая, что имеющиеся доку2
менты являются основанием для
присвоения звания «Ветеран тру2
да», районный суд принял решение
признать неправомерными дейст2
вия Управления социальной защи2
ты населения и обязал ответчика
выдать звание «Ветеран труда».

Также работница ГосНИИАС
совместно с Московской город2
ской организацией профсоюза
отстояла свои права на присвое2
ние звания «Ветеран труда» в
районном, а затем в Московском
городском суде.
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Мы публикуем в качестве рекомендации этот материал, чтобы он, возможно, принес

пользу тем, кто защищает юридические права членов нашего профсоюза, пригодился в

их повседневной практике. Понятно, что с учетом специфики темы не обойтись без

точности определений, точного названия документов, дат и прочего.

Правовая инспекция –
в действии

Звание ветерана отстояли

Пенсию – признали

Правовой отдел Московской
городской организации профсо2
юза ведет активную работу по за2
щите пенсионных прав членов
профсоюза.

Так, работник ОАО «Москов2
ский машиностроительный за2
вод «Знамя» (ОАО «ММЗ «Зна2
мя») обратился за помощью в
МГО Профавиа в связи с отка2

зом Пенсионного Фонда в назна2
чении ему досрочной пенсии по
старости.

В соответствии с записями в
трудовой книжке обратившийся
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работник, начиная с 03.05.1995
года, работал во вредных услови2
ях труда по специальности «шли2
фовщик металлических изделий
сухим способом в инструмен2
тальном цехе №60» (ПТС218).

Работа по специальности шли2
фовщика металлических изделий
сухим способом в инструмен2
тальном цехе №60 (ПТС218) пре2
дусмотрена Списком №2, ут2
вержденным Постановлением
Кабинета Министров СССР от
26.01.1991 г. №10 Раздел XIV под2
раздел 12а, код 2151200а – 1753а
«Рабочие, занятые на обдирке,
точке, резке, шлифовке металли2
ческих изделий и инструмента
абразивными кругами сухим спо2
собом».

В соответствии с п.п.2 п.1 ст.27
Федерального Закона «О трудо2
вых пенсиях в Российской Феде2
рации» от 17.12.2001 г. №1732ФЗ
трудовая пенсия по старости на2
значается досрочно мужчинам по
достижении возраста 55 лет, если
они проработали не менее 12 лет
и 6 месяцев на подземных рабо2
тах, на работах с вредными усло2
виями труда и в горячих цехах и
имеют страховой стаж не менее
25 лет. В случае, если указанные
лица проработали на перечислен2
ных работах не менее половины
установленного выше срока и
имеют требуемую продолжи2
тельность страхового стажа, тру2
довая пенсия им назначается с
уменьшением возраста, установ2
ленного статьей 7 настоящего
Федерального закона, на один
год за каждые 2 года и 6 месяцев
такой работы.

Работником были предоставле2
ны документы в Пенсионный
Фонд для назначения трудовой
пенсии по старости, так как пе2
риод работы во вредных услови2
ях труда на момент обращения в
Фонд соответствовал необходи2
мым требованиям, предъявляе2
мым п.п.2 п.1 ст.27 вышеуказан2
ного Федерального Закона.

Решением Комиссии по рас2
смотрению вопросов реализации
пенсионных прав граждан Госу2
дарственного учреждения –
Главного управления Пенсион2
ного Фонда РФ №8 по г. Москве и
Московской области от
05.06.2008 г. №20 ему было отка2
зано в назначении досрочной
трудовой пенсии в связи с отсут2
ствием стажа на соответствую2
щих видах работ.

Комиссией не были приняты в
подсчет специального трудового
стажа периоды работы:

– с 18.11.1995 г. по 31.12.1995 г., с
05.11.1996 г. по 31.12.1996 г. – пери%
од сокращенной рабочей недели;

– с 01.01.1997 г. по 31.12.2001 г.
– по документальному акту про%
верки в этот период был сокра%
щен объем выпускаемой продук%
ции, и загруженность шлифовщи%
ков при работе с абразивными
кругами составляла 65% льгот%
ной работы;

– с 01.01.2002 г. по 31.12.2002 г.
– в выписке из лицевого счета за%
страхованного лица отсутству%
ют коды льготной работы;

– с 08.01.2004 г. по 10.01.2004 г.,
с 02.03.2004 г. по 03.03.2004 г.,
19.04.2004 г., с 05.05.2004 г. по
14.05.2004 г., с 15.06.2004 г. по
18.06.2004 г., с 05.10.2004 г. по
13.10.2004 г., 01.11.2004 г., с
06.05.2005 г. по 14.05.2005 г., с
06.06.2005 г. по 10.06.2005 г., с
04.08.2005 г. по 31.08.2005 г., с
02.11.2005 г. по 03.11.2005 г., с
10.01.2006 г. по 31.01.2006 г., с
10.05.2006 г. по 15.05.2006 г., с
07.11.2006 г. по 08.11.2006 г. – от%
пуск без сохранения заработной
платы.

Данное решение было отраже2
но в Представлении в Комиссию
по рассмотрению вопросов реа2
лизации пенсионных прав граж2
дан, составленном ГУ (Главным
Управлением ПФР №8 по Москве
и Московской области Управле2
ние №2 Пенсионный отдел «Би2
рюлево2Восточное»), со ссылкой

на то, что включение данных пе2
риодов работы в специальный
трудовой стаж не предусмотрено
Правилами исчисления периодов
работы, дающей право на досроч2
ное назначение пенсии по старо2
сти в соответствии со ст. 27–28
Федерального закона «О трудо2
вых пенсиях в Российской Феде2
рации», утвержденными Поста2
новлением Правительства РФ от
11.07.2002 г. №516.

Получив на руки ответ Комис2
сии, работник обратился в МГО
Профавиа. Правовой инспектор
труда МГО Профавиа оказал по2
мощь в составлении искового за2
явления, подборе необходимых
документов, а также представлял
интересы работника в суде.

Считая, что данное решение на2
рушает права работника, в Пенси2
онный Фонд РФ, а также в суд бы2
ли предоставлены: льготная справ2
ка от 01.02.2008 года №06/к о фак2
тической отработке 1067 дней (4
года 1 месяц 13 дней), технологи2
ческий процесс, лицевые счета,
личные карточки Т22 и приказы по
заводу, индивидуальные сведения
о страховом стаже и начисленных
страховых взносах на обязатель2
ное пенсионное страхование заст2
рахованного лица за период с
01.01.2002 г. по 31.12.2002 г. с ука2
занием кода льготной работы и
другие необходимые документы.
В исковом заявлении истец опро2
тестовывал решение Комиссии,
просил суд признать решение Ко2
миссии незаконным и обязать от2
ветчика назначить трудовую пен2
сию по старости в соответствии с
п.п.2 п.1 ст. 27 Федерального зако2
на РФ «О трудовых пенсиях в Рос2
сийской Федерации» и выплачи2
вать ее с даты наступления права
на досрочную пенсию.

Судом вынесено решение от2
менить решение Комиссии и обя2
зать ответчика назначить досроч2
ную пенсию и выплачивать ее с
даты наступления права на дан2
ную пенсию.

В настоящее время многие ра2
ботодатели стремятся снизить
расходы на содержание работни2
ков, однако способы, используе2
мые ими в этих целях, не всегда
законны. Например, некоторые
работодатели вместо сокраще2
ния численности или штата ра2

ботников организации, предлага2
ют работникам подать заявление
об увольнении по собственному
желанию или по соглашению
сторон.

В феврале текущего года в
профсоюзный комитет одного из
ведущих предприятий авиацион2

ной промышленности поступило
заявление от работницы – члена
профсоюза о том, что ее принуж2
дают подписать заявление о пре2
кращении трудового договора по
соглашению сторон. Работница
просила профком защитить ее от
принуждения к увольнению под

И за вред заплатили
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давлением администрации. Од2
нако на следующий день работ2
ница подписала соглашение о
прекращении трудового догово2
ра под угрозой быть уволенной за
неисполнение своих служебных
обязанностей.

Оспаривая законность уволь2
нения, работница при участии
правового инспектора труда
профсоюза, обратилась в суд с
иском о восстановлении на рабо2
те, в котором указала, что добро2
вольного волеизъявления на
увольнение не имела. При этом
работница подчеркнула, что ос2
нованием ее увольнения послу2
жило заявление, которое она
подписала под давлением со сто2
роны работодателя.

В силу требования ст. 56 Граж2
данского процессуального кодек2
са РФ каждая сторона судебного
спора должна доказать те обстоя2
тельства, на которые она ссылает2
ся как на основания своих требо2
ваний и возражений. Обстоятель2
ством, имеющим юридическое
значение для разрешения указан2
ного спора, судом был признан
факт достижения согласия на
увольнение по соглашению сто2
рон. Бремя доказывания принуж2
дения со стороны работодателя
было возложено на представителя
работницы, правового инспекто2
ра труда Профавиа Б.Н. Сафоно2
ва, который должен был в обосно2
вание заявленного требования
представить соответствующие до2

казательства, подтверждающие
факт принуждения работницы к
подписанию соглашения о пре2
кращении трудового договора по
п.1 ч.1 ст. 77 ТК РФ.

В суд было представлено пись2
менное заявление работницы в
профком о защите от принужде2
ния со стороны работодателя,
подписанное накануне увольне2
ния работницы.

Свидетелями в суде выступили
председатель первичной профсо2
юзной организации Т.М. Чикало2
ва и ее заместитель Л.В. Маркина.

Представляя интересы работ2
ницы, правовой инспектор проф2
союза утверждал, что соглаше2
ние сторон должно отражать вза2
имное согласие на расторжение
трудового договора и соответст2
вовать интересам обеих сторон.
Оно должно быть подписано сто2
ронами добровольно, в отсутст2
вие принуждения, в том числе
морального, на волю лица, его
подписавшего. Принцип добро2
вольности заключения такого со2
глашения просматривается в по2
зиции Верховного суда РФ (п.20
Постановления Пленума ВС РФ
от 17.03.2004 года № 2).

Отсутствие добровольного во2
леизъявления работницы на за2
ключение двухстороннего согла2
шения о прекращении трудового
договора является основанием
для признания увольнения работ2
ницы по основаниям, предусмот2
ренным п.1 ч.1 ст.77 ТК РФ, неза2

конным с последующим восста2
новлением ее на работе.

В судебном заседании предста2
вителям профсоюза удалось до2
казать факт издания приказа ра2
ботодателя в отсутствие добро2
вольного согласия работницы о
прекращении трудового догово2
ра, что свидетельствует об ини2
циативе со стороны работодателя
на увольнение работницы. Уда2
лось доказать, что соглашение
сторон, которое фиксирует изъ2
явление сторонами доброй воли
как основание прекращения тру2
дового договора, фактически от2
сутствовало. Поэтому издание
работодателем приказа об уволь2
нении работницы в рассматрива2
емой ситуации следует признать
лишенным законного основания.
Удалось доказать, что имела мес2
то инициатива работодателя как
основание прекращения трудо2
вого договора, поскольку иной
инициативы не было. Однако
увольнение по инициативе рабо2
тодателя допускается только в си2
лу ТК РФ или иных федеральных
законов.

29 апреля 2009 года суд вынес
решение о восстановлении ра2
ботницы на работе в связи с нео2
боснованным увольнением, взы2
скании в ее пользу заработной
платы за вынужденный прогул –
35000 рублей и возмещении мо2
рального вреда – 15000 рублей. ■

Юридический отдел 
ЦК профсоюза
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Министр труда и социального
развития РФ Т.Голикова 23 июня
2006 года обратилась с письмом №
2722ТГ (которое было опубликова2
но в «Российской газете») к работо2
дателям, не участвовавшим в заклю2
чении Федерального отраслевого
соглашения по авиационной про2
мышленности РФ на 2008–2010
годы, с предложением о присоеди2
нении к соглашению.

В соответствии с частью 8 ста2
тьи 48 Трудового кодекса Россий2
ской Федерации и Предложени2
ем Минздравсоцразвития России
от 23.06.2008 года № 2722ТГ моти2
вированный письменный отказ
присоединиться к Федеральному
отраслевому соглашению по
авиационной промышленности
РФ на 2008–2010 гг. работодате2
ли должны были представить в
Минздравсоцразвития России в
течение 30 календарных дней со
дня официального опубликова2
ния Предложения, т.е. с 26 июня
по 25 июля 2008 г., иначе согла2
шение будет считаться распрост2
раненным на этих работодателей
со дня официального опублико2
вания этого Предложения.

Минздравсоцразвития России
считает, что в течение установ2
ленных 30 дней работодатель
вправе принять решение об отка2
зе присоединиться к Федераль2
ному отраслевому соглашению,
изложить его в письменной фор2
ме и передать Минздравсоцраз2
вития России документ любым
известным ему способом связи, а
Минздравсоцразвития России
должно получить такой доку2
мент. Таким образом, под пред2
ставлением отказа понимается
не направление его в Минздрав2
соцразвития России по почте, а
непосредственное получение от2
каза Министерством.

При применении статьи 48 ТК
РФ следует исходить из букваль2
ного толкования терминов. Сло2
во «представить» согласно толко2

вым словарям русского языка оз2
начает следующее: «доставить в
какое2нибудь место, показать,
предъявить» (Д.Н. Ушаков); «до2
ставить, прислать исправно
вещь, письмо» (В.И. Даль); «до2
ставить, предъявить, сообщить»
(С.И. Ожегов) Согласно Толково2
му словарю русского языка С.И.
Ожегова «направить» – значит
«послать, отправить, дать назна2
чение».

Учитывая изложенное, слово
«представить» в отличие от слова
«направить» означает закончен2
ное действие, в результате кото2
рого адресат владеет вещью или
информацией.

Верное толкование слова имеет
существенное значение для пра2
вильного применения нормы
права.

ОАО НПО «Сатурн» обратилось
в арбитражный суд г. Москвы с за2
явлением о признании незакон2
ным решения Минздравсоцразви2
тия России в части пропуска
заявителем срока предоставления
отказа от присоединения к Феде2
ральному отраслевому соглаше2
нию по авиационной промышлен2
ности, изложенное в письме
№72202АС от 23.09.2008 года.

Девятый арбитражный апелля2
ционный суд в своем постановле2
нии от 26 мая 2009 года № 09 АП2
7743/20092АК установил, что из
ч.8 ст.48 ТК РФ следует, что если
работодатели, осуществляющие
деятельность в соответствующей
отрасли, в течение 30 календар2
ных дней со дня официального
опубликования предложения о
присоединении к соглашению не
представили в федеральный ор2
ган исполнительной власти, осу2
ществляющий функции по выра2
ботке государственной политики
и нормативно2правовому регули2
рованию в сфере труда, мотиви2
рованный письменный отказ
присоединиться к нему, то согла2
шение считается распространен2
ным на этих работодателей, со
дня официального опубликова2
ния этого предложения.

Таким образом, из текста дан2
ной нормы следует, что мотиви2
рованный письменный отказ от
присоединения должен быть не
направлен в 302дневный срок, а
представлен в федеральный ор2
ган исполнительной власти. Тем
самым данной нормой законода2
тель возложил на работодателей
обязанность обеспечения не
только направления мотивиро2
ванного отказа в указанный срок,
но и фактическое его получение
компетентным органом. ■

Спрашивайте – отвечаем
Распространяется ли
Федеральное отраслевое
соглашение на
работодателей,
представивших в
Минздравсоцразвития РФ
мотивированный отказ от
присоединения?

?
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В течение полутора месяцев, до 15 июля, в ЗАО
«Авиастар2СП» проходил конкурс профессио2
нального мастерства среди молодых специалистов
в службах и молодых рабочих в производствах. По
итогам конкурса 24 участника заняли призовые
места и были награждены ценными подарками, из
них восемь, занявших первые места, награждены
дипломами и подарками в торжественной обста2
новке на празднествах в честь Дня Воздушного
Флота.

Сегодняшний фоторепортаж о том, как прохо2
дил конкурс профессионального мастерства среди
молодых рабочих цехов 245 и 255 механо2каркас2
ного производства. ■

Н.М. Ерахтина,
председатель профкома ЗАО «Авиастар%СП»

В мастерстве соперничала 
молодежь

Члены комиссии Г.А. Анисимова –

начальник БТК цеха 245, 

Г.А. Макарова – инженер-технолог цеха

225 проверяют 

очередную деталь

Участник конкурса Руслан

Ибрагимов (цеха 255) получает

указания от члена комиссии

С.А. Константиновой –

инженера по ТБ отдела 066

Участник

конкурса

Виктор

Шалаев

(цеха 245)

отвечает

на

вопросы,

III место

Участник

конкурса

Роман

Коноплёв,

II место

Участник конкурса 

Василий Борисов (цеха 245), 

I место

Инструктаж перед началом конкурса проводят все члены комиссии:

П.В. Зубов, Г.А. Макарова, Е.А. Митина, Г.А. Анисимова
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В кризисные девяностые годы,
когда закрылись многие оздоро2
вительные лагеря, профсоюз су2
мел сберечь для детей этот удиви2
тельный уголок на берегу Пав2
ловского водохранилища. И сей2
час наш лагерь наращивает мате2
риальную базу, повышает про2
фессиональное мастерство своих
сотрудников. Горяшин Алек2
сандр Иванович – директор ла2
геря с 202летним стажем, ставит
перед собой все новые и новые
задачи, а первичная профсоюз2
ная организация ОАО «УМПО»
под руководством Пузикова Пет2
ра Николаевича оказывает неиз2
менное содействие в решении
этих вопросов. Только за послед2
ние три года в лагере построен
новый клуб с актовым залом на
150 посадочных мест, душевые и
туалеты, склад для хозяйственно2
го инвентаря, проведен капиталь2

ный ремонт столовой, оборудова2
ны спортплощадки.

Большое внимание профком
уделяет тому, чтобы стоимость
путевок для работников объеди2
нения оставалась невысокой –
не более 10% от полной ее стои2
мости. Проявляя заботу о детях
авиапромовцев, целевой вклад в
развитие лагеря делают респуб2
ликанский и Центральный коми2
теты профсоюза. Лагерь неодно2
кратно занимал призовые места в
смотре2конкурсе работы ДОЛ,
который проводится Федерацией
профсоюзов РБ и Российским

профсоюзом трудящихся авиа2
ционной промышленности.

29 июля в лагере прошли меро2
приятия, посвященные 752летию
со дня образования Российского
профсоюза трудящихся авиаци2
онной промышленности. Игра

36 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3

ДОЛ отметил      

Детский оздоровительный лагерь им. Н. Гастелло называют

профсоюзным. Он был создан усилиями профсоюзного

комитета ОАО «УМПО», и сегодня первичная профсоюзная

организация моторостроительного объединения является

учредителем НКОУ «ДОЛ им. Н. Гастелло».
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«Павловское метро» позволила
ребятам пополнить знания о роли
профсоюза в современном мире.
Почетные гости лагеря замести2
тель председателя республикан2
ской профсоюзной организации
«Роспрофавиа» Елена Сергеевна
Коровина, председатель первич2
ной профсоюзной организации
ОАО «УМПО» Петр Николаевич
Пузиков и председатель комис2
сии профкома Наталья Никола2
евна Кобелева рассказали детям
об истории и сегодняшних делах
профсоюза. Гости приняли учас2
тие в концертной программе
«Там люди летают, как птицы».
Праздничная дискотека и искры
ночного костра завершили день.

В этом году значительно был
обновлен вожатский состав.
Команда вожатых стала еще бо2
лее сплоченной, талантливой, а
главное, высоконравственной в
своей заботе о детях. Каждый но2
вый день делал их все более
опытными не только в организа2
ции праздников для ребят, но и в
решении педагогических ситуа2
ций. Многие из них с первых
дней смены общались по телефо2
ну с родителями. Это позволяло

лучше понять особенности каж2
дого из ребят.

В поисках новых форм работы
с подростками (возраст детей ла2
геря 10–15 лет), педагогическим
коллективом были разработаны
программы «Живая планета» и
«Баллады Павлогорья», осуще2
ствляемые в форме ролевой иг2
ры. Ребята в течение смены пре2
бывали в определенном игровом
пространстве, погружались в ис2
торические пласты разных стран,
учились лучше понимать и при2
нимать других людей, станови2
лись более открытыми в обще2
нии, учились отстаивать свою
точку зрения и уважать мнение
окружающих. Подросткам скоро
придется решать вопросы взрос2
лой жизни, поэтому приоритет2
ной для педагогов является цель
стимулирования социальной
адаптации и формирования их

активной жизненной позиции.
Программа «Начало эпохи геро2
ев» призывала ребят вспомнить
подвиги земляков Салавата Юла2
ева, легендарной конницы 1812
года и героев Великой Отечест2
венной войны.

Удивительная природа Павлов2
ского водохранилища помогает
детям снять напряжение город2
ской суеты, укрепить здоровье и
просто окунуться в красоту род2
ного края. Неиссякаемое творче2
ство вожатых С. Брылякова, 
А. Шайхутдиновой, М. Тюриной,
А. Николаевой, С. Дьячкова, 
А. Бодуновой и других в течение
всей смены насыщали каждый
день удивительными событиями,
приключениями, открытиями.

Детское лето в ДОЛ им. Н.Гас2
телло закончилось. Но не за гора2
ми – лето новое, а значит, еще
много интересных дел впереди. ■

И. Горяшина,
заместитель директора ДОЛ

им. Н.Гастелло
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л      юбилей профсоюза
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В ОАО «КАПО им. С.П. Горбу2
нова» 29 августа профсоюзный
комитет объединения совместно
с администрацией организовал
для детей работников предприя2
тия праздник «Первый раз – 
в первый класс», который уже
несколько лет по традиции про2
водится на аэродроме объеди2
нения.

На праздник были приглаше2
ны от администрации завода ди2
ректор по управлению персона2
лом А.А. Бабаев, руководитель
аппарата генерального директо2
ра О.А. Тронина, а также журна2
листы российского и республи2

канского телевидения, коррес2
понденты заводской газеты
«Вперед».

Праздник открылся митин2
гом, прошедшим перед зданием
заводоуправления, с поздравле2
ниями выступили А.А. Бабаев и
заместитель председателя
профкома А.С. Першин. Затем
всех будущих первоклашек по2
садили в автобусы и повезли на
обзорную экскурсию на аэро2
дром объединения, где им были
показаны воздушные суда, по2
строенные руками их родите2
лей. В салоне одного из воздуш2
ных судов дети отправились в
виртуальный полет, в котором
командир экипажа Н.Н. Сини2
цын рассказал о том, как был
построен самолет, о его летных

характеристиках. Потом состо2
ялись праздничные конкурсы,
викторины с награждением по2

бедителей. Стюардессы предло2
жили детям прохладительные
напитки и сладости. В заверше2
ние праздника всем перво2
классникам были вручены набо2
ры школьных принадлежнос2
тей, почетные грамоты и фото2
графии у трапа самолета.

Праздник удался на славу, не2
смотря на пасмурную погоду!

Профсоюзный комитет ОАО
«КАПО им. С.П. Горбунова» пе2
ред началом проведения этого
праздника провел акцию «Помо2
ги собраться в школу». Каждому
родителю первоклассника была
оказана материальная помощь в
размере 1000 рублей на приобре2
тение ранца своим детям. ■

Профком 
ОАО «КАПО им. С.П. Горбунова»

В первый класс –
с профсоюзом и авиацией

Будущее Профавиа!

Добро пожаловать в самолет!

В ожидании праздника
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Свою трудовую деятельность в
Казанском авиационном производ2
ственном объединении председа2
тель ППО ОАО «КАПО им. С.П.
Горбунова» Чудаков начал в 1956 г.
Им пройден большой трудовой
путь: от лекальщика до начальника
отдела объединения. В 1986 г. он
был избран председателем профсо2
юзной организации объединения,
одной из наиболее крупных перви2
чек нашего профсоюза, которую
возглавляет и по настоящее время.

За время работы председателем
профсоюзной организации пред2
приятия Альберт Александрович
проявил себя как умелый организа2
тор, способный решать сложные за2
дачи по защите трудовых и социаль2
но2экономических прав работников
предприятия. Он хорошо знаком со
всеми проблемами и нуждами ра2
ботников, прикладывает немало сил
и умения для их разрешения.

В трудные годы экономическо2
го спада и сокращения производ2
ства А.А. Чудаков сумел сохра2
нить профсоюзную организа2
цию, членство в которой на сего2
дня составляет 95%. Много сил
приложил он и для сохранения
заводского санатория2профилак2
тория и базы отдыха.

А.А. Чудаков принимает актив2

ное участие в работе вышестоя2
щих профсоюзных органов. Яв2
ляется членом Комитета солидар2
ных действий ЦК профсоюза,
членом исполкома Ассоциации
профсоюзов оборонных отрас2
лей промышленности Республи2
ки Татарстан, членом республи2
канского комитета профсоюза и
его президиума. Неоднократно
избирался делегатом профсоюз2
ных съездов и республиканских
конференций. Активно органи2

зовывает выполнение принятых
решений в своей организации.

За активную работу в профсо2
юзе награжден почетными гра2
мотами профсоюзов всех уров2
ней, нагрудным знаком ФНПР
«За активную работу в профсою2
зах», почетным знаком республи2
канской Федерации профсоюзов
«За заслуги перед профсоюзным
движением Республики Татар2
стан», отраслевым знаком отли2
чия «Почетный авиастроитель».
Трудолюбие, высокая ответст2
венность за порученное дело
снискали ему заслуженный авто2
ритет среди профсоюзного акти2
ва отрасли и республики.

29 мая 2009 г. Чудакову А.А. ис2
полнилось 70 лет. Реском профсо2
юза искренне поздравил Альбер2
та Александровича с юбилеем,
поблагодарил за его многолетний,
добросовестный труд, пожелал
дальнейших успехов в решении
задач профсоюзного движения,
крепкого здоровья, счастья ему и
его близким. И сегодня мы увере2
ны, что профсоюзная организа2
ция КАПО находится в надежных
руках человека, воспринимающе2
го нужды, тревоги и заботы каж2
дого члена профсоюза так близко
к сердцу. ■

Р.К. Фасхутдинов,
председатель рескома профсоюза

Республики Татарстан

Профсоюзный актив, который
составляет ядро профсоюзной ор2
ганизации ОАО ГМЗ «Агат» – это
всегда люди, добросовестно относя2
щиеся к своему делу, в том числе и к
общественным поручениям, нерав2
нодушные к чужой беде, уважаю2
щие человека труда. Такое отноше2
ние к порученному делу помогает
профсоюзному активу в его обще2
ственной работе.

В полной мере сказанное отно2
сится к председателю цехового ко2
митета, сверловщику цеха № 17 Се2
чиной Ирине Борисовне. Для того,
чтобы быть профсоюзным лидером
большого коллектива, нужно обла2
дать многими качествами, и прежде
всего – любить людей. У Ирины
Борисовны такие качества есть: во2
левая, инициативная, энергичная,
настойчивая, успевающая везде и

всегда, очень контактная, умеющая
добиваться поставленных задач. 

Благодаря ее открытости, люди тя2
нутся к ней. Наверное, поэтому у нее
много друзей, знакомых, ее уважают
в коллективе. Да и на работе Ирина
Борисовна – высококлассный ра2
ботник. Неоднократно завоевывала
первые места в заводском соревно2
вании, ее фото2портрет украшал за2
водскую Доску почета, ее имя внесе2
но в Книгу почета. По результатам
соревнования в честь 402летия заво2
да коллектив выдвинул ее на награж2
дение почетным званием «Заслу2
женный машиностроитель». И 30
мая 2009 года указом президента Рос2
сии это звание было ей присвоено.

У Ирины Борисовны хорошая и
дружная семья. Вместе с ней рабо2
тает на заводе ее муж Сечин Н.А. –
старший мастер цеха № 17, дочь Ан2

на – оформитель технической до2
кументации в отделе материально2
технического снабжения; сын
Александр в настоящее время про2
ходит службу в Вооруженных си2
лах РФ в Ракетных войсках страте2
гического назначения. 

Все это и стало, очевидно, ее «веч2
ным двигателем», двигающим только
вперед и только к большим делам. ■

Ю.М. Шалков, председатель
ППО ОАО ГМЗ «Агат»

На фото: 
Ю.М. Шалков и И.Б. Сечина

Профлидеру
возраст не помеха

Человек большой души
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При себе 
иметь смекалку

Три дня только смех, шутки, веселье и положительные эмоции. И это не фестиваль КВН, это туристы
собрались на юмористический турслёт под названием «Как Иванушка-дурачок за море ходил». Эта встреча
весёлых находчивых туристов была юбилейной – уже пятый год они участвуют в необычных конкурсах. О
том, как это было, нам рассказали Анна Ковязина (техник-технолог цеха 42), Евгения Широкова (техник по
учётцеха 50) и Иван Патрин (аудитор отдела 05).

Приехали всего четыре ко2
манды, их не испугали ни хо2
лод, ни дождь – «Брутальные
мишки» и «Хомяки» (ОАО
ВМП «АВИТЕК»), а также
«Стерлядь» и «Африка» (ОАО
«ЛЕПСЕ». В состав судейской
коллегии входили: главный
судья Евгения Жукова (инже2
нер2конструктор отдела 10),
заместитель Анна Ковязина,
секретарь Елена Курагина
(инженер2конструктор отдела
11), активно помогали Дмит2
рий Чудиновских (электро2
монтёр отдела 72) и Алексей
Жолобов (инженер2проекти2
ровщик отдела 56).

Программа слёта была на2
сыщенной – участникам
предстояло не раз проявить
смекалку, терпение и физиче2

скую подготовку. Правила и
условия проведения конкур2
сов участники узнавали непо2
средственно перед стартом,
или вообще, только добрав2
шись до контрольного пункта.

В конкурсе «Метание криву2
лины и загогулины» туристам
нужно было как можно дальше
бросить бумеранг. А если
учесть, что эта «загогулина»
имеет свойство возвращаться,
то сделать это нужно было так,
чтобы она не вернулась.

Весело и необычно прошёл
конкурс «Стратегия: «турис2
тический биатлон». В нём
принимали участие по четыре
человека от команды. Из них
трое (обжоры) должны стоять
на пеньках и говорить только
о еде, а четвёртому (завхоз)

необходимо добраться до них
и накормить тем, что несёт с
собой. Но не всё так просто,
ведь это же юмористический
турслёт. Организаторы поста2
вили перед туристами следу2
ющую задачу – в роли завхо2
за должен выступить каждый
участник и на каждом пеньке
должно произойти по четыре
приёма пищи. Команды боро2
лись за победу изо всех сил.
«ССтерлядь» для переноса
творога решили использовать
кондитерский пакет с дозато2
ром, однако он порвался. Ре2
бятам пришлось вылавливать
еду из воды, чтобы не было
потери инвентаря, за что на2
числялись штрафные баллы.

– Бегать пришлось в крос2
совках и по грязи, и по воде, а

у меня оказалась только одна
пара обуви. Пришлось брать у
юношей обувь 42 размера на
мой 36, – делится впечатле%
ниями капитан «Африки» Ев%
гения Широкова. – Чтобы не
выпасть, хорошенько обвяза2
ла ноги и вперёд.

Затем прошла «лохогонка».
В эстафете участвовали по два
представителя от команды,
которым нужно было на обвя2
занном пластиковыми бутыл2
ками бревне2«драконе» про2
плыть по течению и против.

– Было очень мелко, и ког2
да на бревно садились, оно
практически касалось дна.
Поэтому его приходилось
поднимать и буквально та2
щить за собой, – вспоминает
Иван Патрин, участник ко%
манды «ССтерлядь».

Уже традиционными стали
конкурс по завязыванию уз2
лов, бал дураков, рыцарский
турнир, «шмякобол» и песни у
костра.

Особенность каждого юмо2
ристического турслёта в от2
сутствии духа соперничества.
Ребята отдыхают сплочённым
и дружным коллективом. А
когда слёт заканчивается, ста2
новится немного грустно, что
всё позади. Но уже через год
туристы вновь соберутся, что2
бы смешить судей, веселить
зрителей и получать массу по2
зитивных эмоций.

Зоя Ермолаева, 
фото Руслана Батраева,

газета «За темпы и 
качество», ОАО «ЛЕПСЕ»

■
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– Пирожки, пирожки! –
звонкий голос работницы пи%
щеблока собирал любителей
перекусить перед обедом.

Спешил и мой давний знако%
мый Семен Витальевич. Оказа%
лось, зря: печеные пирожки с ка%
пустой уже разобрали! Чувст%
вовалось, что мужчина расст%
роился… Это понятно, живет
один, для него пирожок с чаем,
возможно, и завтрак заменит…

Батя, – позвал молодой
мужчина из конца цеха, – я
тебе уже купил с капустой и с
картошкой. Забирай!

Непонятно к кому обращал2
ся, а пошел к нему Семен Ви2
тальевич. Забрал пакет с пи2
рожками, что – то сказал
парню и направился к своему
станку.

Ничего вроде примечательно2
го и не случилось. Но почему
«батя»? Я ведь точно знаю, что
нет у него детей. Что живетодин.
Материал о нем собиралась на2
писать. Только вот расшевелить
его было трудно. И лишь когда
беседа пошла о его непосредст2
венной работе, немного вооду2
шевился. А уж когда о хобби
спросила, Семен Витальевич
тогда разговорился. Десятки фа2
милий известных футболистов
так и сыпались, не успевала за2
писывать и радоваться, что уда2
лось расшевелить молчуна. И
вдруг на весь цех: «Жучара!».
Смачно так «жю2ю2ч2я2я2ра!»
Говорила женщина с ярко2каш2
тановой копной волос. «Тебе, те2
бе, – повторила она, кивая мое2
му собеседнику, 2ангела из себя
строишь? Вы у нас спросите про
этого жука, таких жадоб еще по2
искать надо. Ни разу с нами в
компании не был. Одну рубаху
год носит! Кому деньги ко2
пишь?»

Мои старания пошли пра2
хом. Семен Витальевич вклю2
чил станок, и лишь через пол2
часа, видя, что продолжаю си2
деть в его закутке, жестко
сказал: «Не пишите, уво2
люсь!». «Скатертьюдорога»–
рыжая бестия не отходило от
нас далеко. Свою просьбу он
повторил и позже, позвонив в
редакцию.

Такое вот знакомство. Но
из поля зрения его не выпус2

кала. Работник хороший. Не2
людимый. Многие женщины
имели на него виды (рыжая2то
не зря «на посту» была!) –
только напрасно.

Не реагировал. И вот на те2
бе – «батя»! Сначала решила,
что это ученик так наставника
зовет. Подумала, о Семене Ви2
тальевиче материал не вышел,
напишу про подопечного, а
там, глядишь, и о нем словеч2
ко замолвлю. Проблем позна2
комиться с парнем не было.
Разговор неожиданно полу2
чился долгим, «батя» присое2
динился.

... В восьмидесятые годы на
«Авиастаре», тогдаУАПК,
проводилось множество суб2
ботников. Весной, это понят2
но – ленинский. А12 сентяб2
ря 1987 г. начался первый этап
коммунистического, посвя2
щенного 702летию Октября.
Семен трудился от души.
«Красная суббота» в этот раз
выпала ему не у станка, а в но2
вом городе. Деревенский пар2
нишка с удовольствием наво2
дил порядок в скверике. Ря2
дом был друг Павел. И разго2
вор нескончаемый – друзья
вместе ехали в Симферополь!
У Павла там жил дядя. Хотя
отпуск выпадал на октябрь,
чарующие слова «бархатный
сезон» обещали парням мно2
жество приятного. Когда же
приехали в Симферополь, по2
лучили еще более радостную
весть – дядька друга купил
билеты на отборочный матч
чемпионата Европы между
СССР и Исландией. Они уви2
дят Рината Дасаева, Олега
Блохина, Вагиза Хидиятулли2
на... Вот же оно, чудо!

Стадион «Ломокомотив»
был переполнен, друзья боле2
ли от души. И вот уже наши
забивают второй гол, трибуны
кричат, вопят, свистят... И
вдруг удар по голове сзади.
Резкий поворот: больно же! А
в ответ полыхнула синева ис2
пуганных глаз... Болельщица
огрела Семена по голове зон2
тиком. Чудо продолжалось,
оказалось, что девушка при2
шла с братом, а тот, как в кино,
знакомый родственников
Павла... Все дни и ночи до отъ2
езда теперь были отданы Са2

нечке, впрочем, сердце тоже.
Девушка, как и он, была при2
езжей, с пермской глубинки.
Как же они поражались:
сколько людей не смогли по2
пасть на матч, а здесь приеха2
ли провинциальные парнишка
с девчонкой, и, пожалуйста!
Билеты, радовались они, Судь2
ба распределяла! Он расска2
зывал Саше о своем городе, о
том, что вот2вот получит одно2
комнатную квартиру в доме,
где есть лифт и мусоропровод!
Она – о работе на почте.

Приехав в Ульяновск, Се2
мен места себе не находил. А
когда пришла телеграмма,
что приглашается на перего2
воры, минутки считал! Это
сейчас, взял мобильник, и го2
вори, хоть с Вашингтоном. А
тогда надо было сделать вы2
зов, ждать несколько дней, и
выдержать томи тельные ча2
сы в почтовом отделении. Са2
нечка была немногословна: я
тебе не все сказала – у меня
есть сын!

– Приезжай, приезжай с
сыном, – кричал в трубку Се2
мен. – Ни о чем не думай, при2
езжай!

И она приехала. С сыниш2
кой. Только видно не радость
и счастье встречал тогда Се2
мен на вокзале. Большой и
красивый город, после посел2
ка, казался Санечке сказоч2
ным. А она хотела сказки.
Только героем ее никак не мог
быть худенький парнишка,
вечно занятый на работе... На2
шелся другой, потом третий.
Вроде, наконец, остановилась,
родила еще сына. А на дворе
– девяностые, с их неразбе2
рихой, с талонами, с конфета2
ми «дунькина радость», с вод2
кой... Жила, тем не менее, не
плохо, только старший сын
стоял мужу поперек горла.
Чуть поскандалят, сразу же:
«Почему это я должен Семки2
на сына кормить?», хотя и
знал, что никак не мог пар2
нишка быть сыном Семена.
Сколько ни совала она ему
свидетельство о рождение сы2
на 2держался своей «правды».

... Семен тогда только по2
ужинал, когда в дверь постуча2
ли. На пороге стояли Александ2
ра с мужем и пацан: «Твой?! –

утвердительно спросил гость.
– Вот и корми!». И втолкнул
мальчишку в дом. «Сынок, я
завтра ебя заберу», – только и
сказала мать.

Так и пошло с тех пор, жил
мальчик в семье, а Семен его
одевал. Трудно приходилось.
Завод остановился, на его
станке развешаны были кру2
жева паутины... Подработки,
любая работа, лишь бы денег
дали. Парень рос, а чувств к
нему практически никаких,
ни на людях, ни когда остава2
лись наедине, не было. Пой2
дет в магазин (денег Алексан2
дре он принципиально не да2
вал) купит что надо, и все тут.
Разговаривал скупо, да Семен
с тех пор ни с кем и не общал2
ся. Замкнулся.

А женщинам нравился. Зна2
комые не раз советовали, да
брось ты, с ума сошел что ли?
Женись, вон сколько женщин
ласки хотят, любая отклик2
нется. Павел, тот просто по2
коя не давал, все пытался его
семейным сделать.

После школы Сережа при2
шел на завод. В соседний цех.
Потом была армия. И много
писем «дяде Семену». Но бы2
ло одно: «Батя! С Днем рожде2
ния!». Как на него ответил Се2
мен Витальевич, неизвестно.
Но когда Сережа приехал из
армии, его первым на вокзале
встречал Семен Витальевич.
Так и пошло: батя, да батя.

– Какой он батя?– серьез2
но говорит Сережа, – он те2
перь «деда»!

Вот такой «жучара» работа2
ет в одном из цехов нашего за2
вода. И такое у него счастье.
Жалеет ли, что жизнь пошла
по этой колее, кто его знает?
Только вот столько лет про2
шло, а он мне не только весь
состав нашей сборной пере2
числил, но и несколько фами2
лий исландских футболистов
назвал! Он тот матч в октябре
1987 г. до сих пор помнит. И
еще, ни разу ту, которая его
тогда по голове зонтиком
шваркнула, не назвал Алек2
сандрой, только – Санечкой! 

Любовь Грузинцева,
газета «Старт» 

ЗАО «Авиастар%СП»  
■

Жучара
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1. В 1937 году – развитие 
профсоюзной демократии... 
и репрессии

В 1934 году произошло даль2
нейшее разукрупнение проф2
союзов машиностроения. Было
образовано три профсоюза:
профсоюз рабочих авиацион%
ной промышленности, профсо2
юз рабочих автомобильной
промышленности и профсоюз
рабочих тракторной промыш2
ленности.

Разукрупнение отраслевых
профсоюзов ликвидировало
средние звенья: краевые и об2
ластные комитеты. Сокраща2
лись штаты платных профсоюз2
ных работников (в среднем на
36%). Они заменялись выбор2
ными с привлечением большого
актива на добровольных нача2
лах. Это позволяло сэкономить
профсоюзные средства и на2
править их на удовлетворение
культурных и материальных
потребностей членов профсою2
зов, на обучение актива и под2
готовку профсоюзных кадров.

В 302е гг. на предприятиях
авиапрома возникли новые
формы и виды социалистичес2
кого соревнования. Инициато2
рами стахановского движения
в авиационной промышленнос2
ти явились шлифовщица заво2
да им. Фрунзе Гуревич, кузнец2
штамповщик завода им. Павло2
ва Щербань, фрезеровщик за2
вода №1 Андрианов и другие.
На 1 января 1937 г. в авиацион2
ной промышленности на ос2
новных заводах было 23,5% ста2
хановцев. Это средние цифры
по всему профсоюзу. На от2
дельных заводах этот процент
значительно выше. На заводе
им. Орджоникидзе – 41,9%, на
заводе Горбунова – 27,8% и.т.д.
В 1936 г. правительство награ2
дило орденом Ленина заводы:

им. Павлова, им. Орджоникид2
зе и им. Сталина, более 200 ста2
хановцев, инженеров, техни2
ков, конструкторов и руково2
дителей авиационных заводов.
Среди стахановцев2передови2
ков производства было боль2
шое количество профактивис2
тов. Из общего числа членов
цеховых комитетов на 1 января
1937 г. стахановцами стали
50,7%, из общего числа проф2
группоргов – 60,3% .

В авиапромышленности заро2
дилось движение за отличное
качество продукции. В конце
1933 г. на заводе им. Менжин2
ского была разработана новая
система приема продукции.
Коллектив завода начал борьбу
за высокое качество продук2
ции, за отличные машины. По2
явилось движение отличников,
которое характеризовалось так:
«Отличник – это новый тип
ударника, который овладел тех2
никой своего дела, выполняет и
перевыполняет свой план и
главное внимание уделяет каче2
ству продукции» (Газета «Прав2
да» от 22 апреля 1935 г.). При2
зыв работать на «отлично» быс2
тро подхватили все рабочие за2
вода им. Менжинского. На
предприятии была разработана
система оплаты труда, которая
стимулировала работу «отлич2
ников».

Завод им. Горбунова накопил
положительный опыт работы
«борьбы за уплотнение рабоче2
го дня». Таганрогский завод за2
нял первое место в конкурсе,
объявленном РАТАП «на луч2
шую организацию рабочего
места».

В 1934 г. ВЦСПС и ЦК союза
РАТАП объявили конкурс «На2
встречу ХУП съезду ВКП(б). За
короткий период профсоюзы
добились успехов по основным
показателям конкурса. Охват

профчленством увеличился с
80–82% до 92%. Увеличились
показатели по социалистичес2
кому соревнованию и ударни2
честву, соцтехэкзамену. В ре2
зультате в конкурсе ВЦСПС со2
юз РАТАП вышел в первые ря2
ды соревнующихся. Первые
места заняли завод им. Стали2
на, им. Горбунова, им. Павлова.
ЦК союза премировал коллек2
тивы заводов им. Баранова, им.
Енукидзе и Таганрогский завод.

В августе 1935 г. состоялся
Первый всесоюзный слет удар2
ников2отличников авиапромы2
шленности. На слете обсужда2
лись вопросы работы авиапро2
мышленности и задачи стоя2
щие перед отраслью, роль со2
циалистического соревнова2
ния, развитие ударничества и
движения отличников. Слет от2
метил успехи авиационной
промышленности в деле укреп2
ления обороноспособности
страны, развитие новых форм
социалистического соревнова2
ния на предприятиях авиапро2
ма: «Борясь за высокий класс
советской авиации, передовые
рабочие Краснознаменного за2
вода им. Менжинского выдви2
нули высшую форму соцсорев2
нования на данном этапе – ра2
ботать на «отлично». Одновре2
менно, слет отметил ослабле2
ние массово2производственной
работы на ряде заводов, неэф2
фективность производствен2
ных совещаний. Была постав2
лена задача по перестройке
массово2производственной ра2
боты, увеличению числа удар2
ников2отличников. Профсоюз2
ным организациям поручалось
более эффективно работать с
производственными совещани2
ями, осуществлять контроль за
реализацией решений произ2
водственных совещаний по
улучшению качества продук2

В предгрозовые предвоенные
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ции и организации социалисти2
ческого соревнования среди
ударников2отличников.

В 1939 году широкое распро2
странение получило движение
многостаночников, начатое по
инициативе Уральского завода
тяжелого машиностроения.
Сущность этого движения со2
стояло в том, что передовые ра2
бочие переходили на одновре2
менное обслуживание несколь2
ких станков при максимальном
использовании производствен2
ных мощностей оборудования.
В 1939–1940 годах движение
многостаночников приняло ши2
рокое распространение на ма2
шиностроительных заводах
страны. Одновременно с дви2
жением многостаночников раз2
вивалось движение за совмеще2
ние профессий.

Важное значение для улучше2
ния деятельности профсоюзов
имел У1 пленум ВЦСПС (1937).
Всесторонне проанализировав
деятельность профсоюзов, пле2
нум вскрыл недостатки и наме2
тил пути их устранения. В ре2
шении пленума подчеркива2
лось, что профсоюзы должны
проводить в своих организаци2
ях сверху донизу начала под2
линного демократизма. Пленум
постановил ликвидировать
практику кооптации в профсо2
юзных организациях и восста2
новить полностью выборность
руководящих органов. Было ре2
шено провести в 1937 году вы2
боры всех профсоюзных орга2
нов снизу доверху на основе
широкого развертывания кри2
тики и самокритики, полного
соблюдения профсоюзной де2
мократии. Запрещалось голосо2
вание списком, вводилась сис2
тема закрытого (тайного) голо2
сования кандидатов.

Новая обстановка в стране
предъявляла более высокие
требования к профсоюзам. Де2
ятельность профсоюзов данно2
го периода имела серьезные не2
достатки. Прежде всего, они
выражались в нарушениях
профсоюзной демократии. Не
была доведена до конца работа
в связи с разукрупнением

профсоюзов в 1934 году. С ок2
тября 1934 г. президиум ЦК не
отчитывался на рабочих собра2
ниях. Из 21 члена президиума
ЦК 13 были избраны еще в 1931
г. При разукрупнении союза
РАТАП они механически вошли
в новый состав ЦК союза авиа2
ционной промышленности. На
последующих пленумах ЦК бы2
ло кооптировано в члены ЦК 8
человек. Заводские комитеты не
выбирались с 1933 г. На заводе
им. Баранова и на заводе им. Ор2
джоникидзе с 1933 по 1937 г.г.
сменилось 7 председателей зав2
комов. Ни один из них не отчи2
тывался перед рабочими.

Начавшаяся в 1935 году отчет2
но2выборная кампания в проф2
союзах проходила неудовлетво2
рительно. Поэтому выборы бы2
ли временно приостановлены и
не проводились до 1937 года.
Нарушение сроков отчетов и
выборов в первичных организа2
циях привело к тому, что кооп2
тация и назначенство укорени2
лось в работе профсоюзных ко2
митетов.

Не была выполнена задача по
вовлечению в профсоюз трудя2
щихся авиационной промыш2
ленности. На 1 января 1937 г.
охват профчленством составлял
91,3%. На отдельных предприя2
тиях охват профчленством со2
ставлял от 53% до 86,2%, основ2
ной причиной низкого охвата –
отсутствие разъяснительной
работы среди новых работни2
ков о преимуществах профсо2
юзного членства и волокита с
оформлением в члены союза.

Подготовка, воспитание и вы2
движение профсоюзных кад2
ров – была одной из важней2
ших задач в деятельности проф2
союза. Актив союза к апрелю
1937 года составлял 11%. За пе2
риод с 1934 по 1936 год проф2
школа союза выпустила 142 че2
ловека, в Высшей школе проф2
союзного движения ЦК союза
подготовил только 23 человека.

Период 1937 характерен
крупными процессами и дела2
ми по вредительству. Многие
руководители профсоюзов и
рядовые члены профсоюзов

были незаслуженно осуждены
и репрессированы. Эти вопро2
сы нашли отражение в Отчете
ЦК профсоюза рабочих авиаци%
онной промышленности за
1937 год: «Враги народа про2
никли на наши заводы и вреди2
ли там потому, что у Централь2
ного комитета союза во главе с
его президиумом и у большин2
ства низовых профсоюзных
звеньев была ослаблена бди2
тельность, притуплено полити2
ческое чутье».

В 1939 г. прошел второй съезд
профсоюза рабочих авиапро2
мышленности. Съезд признал
работу ЦК союза удовлетвори2
тельной. Съезд признал: «за
истекшие два года на основе
развития профсоюзной демо2
кратии, достигнут значитель2
ный подъем в профсоюзной
работе, укрепилась связь про2
форганов с широкими массами
членов союза».

Среди достижений деятель2
ности ЦК союза отмечалось:
«Профсоюзами проделана
большая работа по воспитанию
и культурно2бытовому обслу2
живанию рабочих и служащих,
по организации социалистичес2
кого соревнования и разверты2
ванию стахановского движения
на предприятиях авиапромыш2
ленности, по упорядочению
зарплаты, улучшению состоя2
ния охраны труда и дела соци2
ального страхования». Наряду с
этим съезд отметил недостатки
в работе ЦК союза: «неполный
охват профсоюзным членст2
вом, не выполнение плана сбо2
ра членских профсоюзных
взносов, недостаточно развер2
нута сеть курсов для профакти2
ва как при ЦК союза так и на
местах».

2. Профсоюз 
возглавил сокультбыт

За годы первых пятилеток в
больших масштабах разверну2
лось жилищное и социально2
культурное строительство. Вы2
рос материальный и культур2
ный уровень жизни трудящих2
ся. Было введено всеобщее на2
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чальное обучение, получило
развитие общее среднее, специ2
альное среднее и высшее обра2
зование, продолжалось осуще2
ствление культурной револю2
ции. В 1934 году 40% принятых в
вузы составляли выпускники
рабфаков. Значительно увели2
чилась сеть театров, кино, клу2
бов и библиотек. Выросло число
санаториев и домов отдыха.

Государство и профсоюзы
расходовали огромные средст2
ва на оздоровление, просвеще2
ние, жилищное строительство,
что улучшало материальные и
культурные условия жизни чле2
нов профсоюзов и их семей.

Особая забота и внимание
уделялась культурно2бытовому
обслуживанию рабочих, инже2
неров, техников и служащих
конкретных предприятий.

Профсоюз рабочих авиаци2
онной промышленности тратил
немалые средства на обслужи2
вание рабочих, о чем можно су2
дить по отдельным статьям
страхового бюджета. Бюджет
соцстраха профсоюза рабочих
авиапромышленности с 1933 по
1936 гг. увеличился более чем в
два раза. На основе указаний V
пленума ВЦСПС в 11 основных
отраслях промышленности со2
циальное страхование было пе2
рестроено по отраслевому
принципу, были созданы отрас2
левые страхкассы и средства
этих касс перешли в союзы.
Бюджет кассы (ВЦОКСС РА2
ТАП) на 1933 г. составлял 60.251
тысячу рублей. Из этой суммы
около 43 млн. рублей были из2
расходованы союзом, осталь2
ные 17,5 млн. рублей использо2
вались на централизованные
мероприятия. По отдельным
статьям деньги расходовались
на пособия по болезни, по бере2
менности и родам, на пенсии и
профилактические мероприя2
тия. Например, на организацию
рабочего отдыха тратилось око2
ло 2 млн. рублей, санаторно2ку2
рортное лечение – 677 тыс.
рублей, обслуживание детей –
167,6 тыс. рублей. В 1933 г. че2
рез дома отдыха, санатории и

курорты союза РАТАП прошло
свыше 36,5 тыс. рабочих, слу2
жащих и подростков.

По сравнению с 1933 г. общее
число заводских поликлиник
увеличилось вдвое, вновь созда2
но 40 здравпунктов. На лечеб2
ное питание в 1936 г. израсходо2
вано 1 млн. 600 тысяч рублей. К
1939 г. медицинская сеть союза
состояла из 750 больничных и
родильных коек.

Профсоюз рабочих авиаци2
онной промышленности распо2
лагал большой сетью культур2
но2просветительных и спортив2
ных сооружений. На культра2
боту профорганизации союза в
1935 г. потратили 11млн. 800
тыс. рублей, в 1936 – 14 млн.
900 тыс. рублей. Одной из ос2
новных задач, стоящих перед
профсоюзом в 302е гг., была
ликвидация неграмотности и
малограмотности. На 1 января
1937 г. неграмотность среди ра2
ботающих составляла 2,9%, ма2
лограмотных – 6,0%.

Большое место в политико2
воспитательной работе союза
занимали библиотеки. На 1 янва2
ря 1935 г. союз имел 22 библиоте2
ки с книжными фондами в 278
тыс. томов, на 1 января 1937 г.
число библиотек увеличилось
до 32, с фондом книг до 450 тыс.
Читателями библиотек явля2
лось 49,6% всех работающих в
промышленности. К 1939 г. чис2
ло профсоюзных библиотек
увеличилось на 20%, книжный
фонд вырос в 2 раза и составлял
800 тыс. томов.

Досуговую и культурно2мас2
совую работу осуществляли
клубы, которых в отрасли в
1936 г. было 19, а также 6 парков
культуры и отдыха. В 1937 году
во всех культучреждениях сою2
за работали 224 кружка, объе2
динявших 5537 участников.
Кружковая работа велась по
многим направлениям, в том
числе: техническом, политичес2
ком, общеобразовательном, му2
зыкальном, хоровом, военном и
т.д. На заводах проводились
олимпиады художественной са2
модеятельности. К 1939 г. коли2

чество клубов и дворцов куль2
туры увеличилось на 52%.

Важное внимание профсоюзы
авиапрома уделяли физкультуре
и спорту. Ежегодно проводи2
лись общезаводские спартакиа2
ды. 15 тысяч физкультурников2
членов союза РАТАП принима2
ли участие в московском параде
физкультурников в июне 1933 г.
Через свои спортивные общест2
ва и физкультурные организа2
ции профсоюзы готовили своих
членов к сдаче норм «Готов к
труду и обороне СССР (ГТО),
«Готов к санитарной обороне»
(ГСО). Для широкого привлече2
ния к занятиям физкультурой и
спортом профсоюзы организо2
вывали массовые физкультур2
ные мероприятия – спартакиа2
ды и кроссы. Особое внимание
было обращено на вовлечение в
ряды добровольного общества
Осоавиахим, готовивших без от2
рыва от производства стрелков,
летчиков, радистов.

На предприятиях были орга2
низованы ячейки Осоавиахима,
которые широко использовали
в своей работе решения VI пле2
нума ЦК РАТАП о помощи
авиазаводам по передаче им
опыта автотракторной промы2
шленности по овладению тех2
никой. Профсоюз на 1 января
1937 г. имел 15 стадионов и физ2
культурных площадок, 13 лыж2
ных баз, 2 водные станции. В
параде физкультурников на
Красной площади в 1937 г. при2
нимало участие 1200 активных
физкультурников2значкистов и
спортсменов общества «Кры2
лья советов». В розыгрыше куб2
ка СССР по футболу 1937 г.
команда одержала три победы,
войдя в число лучших футболь2
ных команд СССР.

В октябре 1933 г. был открыт
единственный в то время в
СССР по своей конструкции
Дворец физкультуры завода
им. Авиахима. Для спортсменов
были закуплены тысячи пар
лыж карельской березы. При
Дворце были организованы ма2
стерские по ремонту спортив2
ного инвентаря.

ProfAvia 3-09_v4.qxd  18.01.2010  18:06  Page 44



НАВСТРЕЧУ 75�ЛЕТИЮ ПРОФСОЮЗА. ГРАНИ ИСТОРИИ

З
А

 П
Р

О
Х

О
Д

Н
О

Й

45В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3

В 1939 г. 2 съезд профсоюза
рабочих авиационной промыш2
ленности поручил заводским
комитетам оказать содействие
советам физкультколлективов
в деле комплектования и подго2
товки кадров штатных и обще2
ственных физкультурных ра2
ботников, обеспечить развитие
оборонных видов спорта на ба2
зе подготовки к сдаче комплек2
са значка ГТО I и II ступени.

3. Взлет 
авиапромышленности

К концу 302х годов трудящие2
ся страны, профсоюзы доби2
лись значительных успехов в
развитии народного хозяйства,
повышении материального и
культурного уровня, укрепле2
нии мощи государства. Продук2
ция социалистической промы2
шленности в 1940 году увеличи2
лась по сравнению с 1939 годом
на 11%. Улучшилась работа
угольной, металлургической и
машиностроительной промыш2
ленности. Валовая продукция
всей промышленности страны
в 1940 году увеличилась по
сравнению с 1913 годом в 8,5 ра2
за, а производство средств про2
изводства – в 15,6 раза.

В период с 1934 по 1941 гг.
было проведено 2 съезда проф2
союза рабочих авиационной

промышленности в 1937 и 1939
гг., за этот же период было про2
ведено 6 пленумов, на которых
обсуждались вопросы: развер2
тывания социалистического
соревнования и задачах авиа2
ционной промышленности, ход
жилищного и культурно2быто2
вого строительства, состояние
работы по ликвидации негра2
мотности и малограмотности
среди членов профсоюза и
другие.

В годы первых пятилеток бы2
ло введено в действие 6000 но2
вых крупных государственных
промышленных предприятий.
Доля машиностроения в объеме
всей промышленности СССР в
1940 году достигла 36,3%, заняв
первое место среди других от2
раслей промышленности, по
объему машиностроительной
промышленности Советский
Союз занимал второе место в
мире.

К началу Великой Отечест2
венной войны работа авиаци2
онной промышленности была
существенно перестроена. В
1939 г. ЦК ВКП(б) и Советское
правительство приняли экс2
тренные меры по укреплению
авиационной промышленности
с целью перевода ее на произ2
водство более совершенной
авиационной военной техники.
В 1939 – начале 1941 г. были по2

строены, испытаны и приняты
на вооружение и запущены в
серийное производство новые
образцы боевых самолетов –
истребители ЛаГГ23, МиГ23, Як2
1, штурмовик Ил22. Число заво2
дов отрасли по сравнению с
1937 г. увеличилось в 1,7 раза,
производственные мощности к
лету 1941 г. значительно превы2
сили производственные мощ2
ности авиационных заводов
Германии. Всего за 1940 г. и
первое полугодие 1941 г. авиа2
ционная промышленность
СССР выпустила 249 штурмо2
виков Ил22, 322 истребителя
ЛаГГ23, 399 Як21, 111 МиГ21,
1289 Миг23, 459 пикирующих
бомбардировщиков Пе22.

В первые дни войны перед
авиационной промышленнос2
тью была поставлена задача, до2
биться увеличения выпуска бо2
евых машин, особенно новых
типов. Для этих целей авиаци2
онной промышленности были
переданы многие машиностро2
ительные и станкостроитель2
ные заводы, а также предприя2
тия, выпускающие электротех2
ническое оборудование. Нача2
лось строительство новых авиа2
ционных заводов и эвакуация
старых. ■

А.А. Ефименко, заместитель
председателя профсоюза

И

а
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В начале сентября на стадионе
им.Н. Гастелло состоялась летняя
Спартакиада  отраслевых профсо2
юзов Республики Башкортостан. 

Организаторы праздника –
Спортивное общество профсою2
зов РБ и Федерация профсоюзов
республики. 

Следует отметить, что традиция
проведения профсоюзами лет2
них спортивных праздников су2
ществует уже много лет. Среди
основных задач соревнований –
приобщение к здоровому образу
жизни, популяризация оздорови2
тельной физкультуры и массово2
го спорта среди трудящихся и
членов их семей. 

Республиканская организация
«Роспрофавиа» не осталась в сто2
роне от этого мероприятия.
Сборная команда РОБ «Роспро2
фавиа» приняла участие во всех
видах соревнований (легкая атле2
тика, гладкий бег и шведская эс2
тафета, настольный теннис, гире2

вой спорт, армспорт, перетягива2
ние каната и мини2футбол) и за2
няла почетное 2 место по общей
сумме баллов. ■

О.В. Дронова,
специалист аппарата Рескома

РОБ «Роспрофавиа»

Второе, но почетное
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В период с 9 по 12 сентября в
Казани состоялся XII отраслевой
турнир по мини2футболу. В со2
ревнованиях за переходящий Ку2
бок Профавиа по мини2футболу,
которые проходят уже двенадца2
тый год подряд, на сей раз боро2
лись 13 команд.

В финале турнира «отноше2
ния» выясняли команды ОАО
«Казанское авиационное произ2
водственное объединение им.
С.П. Горбунова» и Казанского
филиала ОАО «Туполев» – Кон2
структорское Бюро. Третье мес2
то разыгрывали команда первич2
ной профсоюзной организации

ОАО «ВСМПО» (г. Верхняя Сал2
да) и команда ОАО «Росвертол»
(Ростов2на2Дону).

В нынешнем турнире играли не
только «старожилы», но и новые
участники, представлявшие ОАО
«КВЗ», Казанский филиал ОАО
«Туполев» – Конструкторское
Бюро и ФГУП «Омское моторост2
роительное объединение им.П.И.
Баранова». Причем впервые при2
нимавшая участие команда из
Омска показала неплохую игру, и
лишь случайно пропущенный пе2
нальти не позволил ей выйти в
полуфинал.

Предварительно о своем учас2
тии в турнире заявили более 18
команд. Однако многие команды
не приехали в связи с тяжелым

финансовым положением пред2
приятий. Надо отметить, что пого2
да в дни соревнований стояла сол2
нечная и теплая. Турнир прово2
дился в новом спортивном ком2
плексе КАИ «Олимп» г. Казани.
Для участников соревнований бы2
ли созданы нормальные условия.

Футболисты, как могли, сдер2
живали свои эмоции перед мат2
чами. Каждой команде хотелось
выйти в финал. Зрители (работ2
ники предприятий авиационной
промышленности г. Казани) за2
няли места поближе к полю, су2
дьи объяснили регламент турни2
ра – состязание началось. Пере2
дать словами то, что происходило
на поле, сложно. Такое надо ви2
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Борьба красивая, 
впечатление двоякое

ProfAvia 3-09_v4.qxd  18.01.2010  18:06  Page 47



СПОРТПЛОЩАДКА

деть. Особенно жарко было на
поле, где играли команды ОАО
«КумАПП» (г. Кумертау) и ОАО
«ВСМПО» (Верхняя Салда). С
криками, запинаясь и падая, иг2
роки пытались добраться, дотя2
нуться до мяча и загнать его в во2
рота соперников... Два гола, заби2
тые Сергеем Бугаенко, позволи2
ли команде ОАО «ВСМПО» вый2
ти в полуфинал турнира со сче2
том 4:2.

Так как команд было 13, орга2
низаторы соревнований решили
провести между ними серию игр
по четырем подгруппам.

В финале турнира зрители жда2
ли увлекательную, бескомпро2
миссную борьбу. И их ожидания
оправдались. Красивых, ярких,
запоминающихся моментов фут2
болисты создали немало. Сопер2
ники были достойны друг друга.
«Туполевцы» упорно противо2
стояли «каповцам», но все же ус2
тупили со счетом 4:9. На церемо2
нии награждении председатель
Татарского рескома профсоюза
Равиль Карамович Фасхутдинов
отметил, что команда «КАПО» к
победе шла долго, упорно и по
праву завоевала золотые медали.

Турнир оставил двоякое впе2
чатление. С одной стороны, ко2
манд приехало больше, чем обыч2
но, при этом ульяновцы и пермя2
ки вели себя обособленно, уро2
вень подготовки команд оказался
разным: были «начинающие» ко2

манды – из ОАО «СЭГЗ» (г. Са2
рапул), ОАО «КВЗ» (г. Казань), а
были и более опытные. Это дает

повод задуматься организаторам
турнира о разделении участни2
ков на новичков и «ветеранов».
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